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A principios de semana, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador publicó un acuerdo 
para decretar que las principales obras 

de su gobierno sean consideradas de interés 
público y seguridad nacional. Esta disposición 
fue ampliamente criticada en la discusión pública 
pues distintos sectores del país advirtieron que 
es inconstitucional y que promueve la opacidad 
administrativa.

El decreto dado a conocer el lunes por la noche 
establece que se declaran de interés público 
y seguridad nacional los proyectos a cargo del 
gobierno federal que estén relacionados con el 
sector de comunicaciones, telecomunicaciones, 
aduanero, fronterizo, hidráulico, hídrico, 
medio ambiente, turístico, salud, vías férreas, 
ferrocarriles en todas las modalidades, 
energético, puertos, aeropuertos y aquellos que, 
por sus características, se consideren prioritarios 
y estratégicos para el desarrollo nacional.

De igual manera, el decreto instruye a las 
dependencias de la Administración Pública Federal 
a otorgar autorizaciones provisionales siempre 
que se soliciten dictámenes, permisos o licencias 
para iniciar los proyectos referidos anteriormente; 
así, se podrá garantizar su ejecución oportuna y 
el beneficio social. La autorización provisional 
tendrá una vigencia de 12 meses y, durante este 
tiempo, se deberán llevar a cabo los trámites para 
obtener una autorización definitiva de acuerdo a 
lo establecido en la ley.

En términos más sencillos, el acuerdo promovido 
por Presidencia de la República le ordena a 
quienes componen la Administración Pública 
Federal aceptar, sin mayor revisión, los trámites 
y solicitudes que reciban sobre los principales 
proyectos federales. El Tren Maya, el Aeropuerto 
Internacional “Felipe Ángeles” o la refinería de Dos 
Bocas son algunas de las obras que entrarían en 
esta consideración.

En la conferencia matutina del martes, el 
presidente López Obrador explicó que el objetivo 
del decreto era agilizar los trámites de las obras 

para impedir que se detengan por procesos 
burocráticos. Igualmente, negó que la disposición 
vaya a interferir con las obligaciones de 
transparencia del gobierno y pidió confianza para 
las dependencias públicas.

A pesar de que el titular del ejecutivo pidió un 
voto de confianza, distintos sectores del país 
se manifestaron en contra del decreto por 
considerarlo un desplante autoritario que atenta 
contra la Constitución y el Estado de Derecho.

En ambas cámaras legislativas, diputados y 
senadores de oposición criticaron el acuerdo 
y llamaron al poder ejecutivo a retractarse. 
La coalición “Va por México” de la Cámara 
de Diputados anunció que interpondrá una 
controversia constitucional ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) por el decreto, 
mientras que el coordinador del PAN en el Senado, 
Julen Rementería, solicitó a la presidenta de la 
Cámara Alta, Olga Sánchez Cordero, tomar cartas 
en el asunto debido a la trasgresión constitucional 
perpetrada.

Las dirigencias de los partidos de oposición 
también compartieron su inconformidad con la 
disposición, como el dirigente panista Marko 
Cortés quien recordó que, en campaña, Andrés 
Manuel López Obrador prometió acabar con las 
adjudicaciones directas, pero ahora hay más que 
en el sexenio anterior. Además, el líder blanquiazul 
dijo que el gobierno de Enrique Peña Nieto fue 
señalado por corrupción, pero nunca se atrevió a 
realizar un acto tan autoritario como ocultar toda 
la información de los proyectos importantes.

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI), en su calidad de órgano público abocado 
al libre acceso a la información pública, también 
anunció que presentará una controversia 
constitucional ante la SCJN. De acuerdo a un 
comunicado dado a conocer por este instituto, 
existe el temor a que se vulnere el derecho 
de acceso a la información pues, cuando un 
proyecto es considerado de seguridad nacional, 

¿Voto de confianza a lo 
inconstitucional?

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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las autoridades tienen la facultad de reservarse 
información relativa a este y negarse a hacerla 
pública.

Ahora bien, la Barra Mexicana de Abogados calificó 
el acuerdo como inconstitucional y criticó que 
violenta el principio de división de poderes pues 
pretende que se ignoren las leyes emanadas del 
poder legislativo, así como también transgrede 
disposiciones de competencia económica y medio 
ambiente. Abogados de la talla de Miguel Carbonell 
y el exministro José Ramón Cossío coincidieron en 
la inconstitucionalidad del decreto.

Las cámaras y grupos empresariales no se quedaron 
atrás ya que también expusieron sus críticas sobre 
el acuerdo.

La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción advirtió que, al haber menos 
rigurosidad administrativa, aumentaría la 
improvisación y con ello los costos de las obras, 
así como igual advirtió que bajaría la calidad de 
los proyectos ya que no habría suficiente tiempo 
durante los trámites para identificar errores o 
problemas. Por su parte, la Confederación de 
Cámaras Industriales rechazó el acuerdo por 
afectar la libre competencia, disminuir los niveles 
de transparencia y generar posibles actos de 
corrupción. Finalmente, el Consejo Coordinador 
Empresarial también estuvo en desacuerdo con 

lo dispuesto pues consideró que se le permite al 
Estado omitir su obligación de proteger el medio 
ambiente, la seguridad pública y los Derechos 
Humanos.

Si bien, es respetable que existan diversas 
posturas sobre el tema, es prudente señalar 
que los argumentos de quienes se oponen al 
acuerdo parecen ser más contundentes que los 
argumentos de quienes se posicionan a favor del 
mismo. Mientras que los inconformes cuentan 
con una variedad de argumentos fundamentados 
en la Constitución y la legalidad, quienes apoyan 
el acuerdo se limitan a decir que su objetivo es 
agilizar los trámites para lograr que las obras 
se entreguen en las fechas prometidas lo cual, 
tras un análisis del planteamiento, denota falta 
planeación y profesionalismo por parte de quienes 
son responsables de los proyectos.

Dado que el gobierno federal no parece tener la 
intención de ceder ante las críticas, es probable que 
este conflicto se solucione cuando los ministros 
y ministras de la SCJN definan si el acuerdo 
presidencial es constitucional o no; sin embargo, 
aún falta tiempo para esto. En tanto, esperemos 
que este tema no sea usado por gobierno y 
oposición para atacarse mutuamente como 
desafortunadamente ha sucedido con la reforma 
energética.
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-Arturo Herrera ya no va al Banco de México.
-112 Asamblea General Ordinaria del IMSS 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Parece ser que Arturo Herrera 
Gutiérrez se quedó sin Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) y sin 
Banco de México (Banxico). Esta semana 
se dio a conocer que Presidencia retiró 
su recomendación para que Herrera 
estuviese al frente del banco central 
mexicano, a pesar de que éste renunció 
a la titularidad de Hacienda hace unos 
meses con el fin de ser considerado 
para dicho puesto. –expuso la abogada 
para iniciar la charla de esta semana en 
el Balmoral - El anuncio de la decisión 
llegó en un momento complicado para 
la economía mexicana pues aumentó 
la incertidumbre que ya existía por el 
reciente aumento de la inflación y el 
fortalecimiento del dólar.

-Desde el mes de mayo se comentaba 
que el ejecutivo federal propondría 
a un nuevo gobernador de Banxico 
pues Alejandro Díaz de León (actual 
gobernador), si bien es un economista 
de gran prestigio, tiene una visión 
ideológica distinta a la del proyecto 
gubernamental. –dijo el político- De 
hecho, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que, para ocupar la 
titularidad del banco central, buscaría 
a un economista con dimensión social y 
que coincidiera con los preceptos de la 
economía moral.

-El elegido por el presidente López 
Obrador para la titularidad de Banxico, 
por lo menos en aquel tiempo, fue el 
entonces secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Arturo Herrera. –platicó 
el consultor- Hubo algunas quejas sobre 
esta decisión pues, dado que Herrera 

formaba parte del gabinete federal, 
parecía una intención de violentar 
la autonomía del banco central; sin 
embargo, estas quejas no encontraron 
mayor eco pues poner a funcionarios 
de confianza al frente de este tipo 
de órganos es algo que se ha visto en 
México durante sexenios anteriores, 
como el de Felipe Calderón, e inclusive 
en otros países del mundo.

-Las preocupaciones sobre la 
autonomía de Banxico no eran 
infundadas pues es de todos conocido 
que el presidente López Obrador ha 
antagonizado públicamente a órganos e 
institutos con autonomía total o parcial 

EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
RETIRÓ DESDE AGOSTO 
LA PROPUESTA DE 
NOMBRAR A ARTURO 
HERRERA COMO 
GOBERNADOR DEL 
BANCO DE MÉXICO.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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que no siguen sus instrucciones, 
como el Instituto Nacional Electoral 
o la Comisión Reguladora de Energía. 
Aún más, Andrés Manuel ya había 
lanzado denostaciones en contra 
de Banxico pues, por no tener 
las facultades legales, se negó a 
disponer recursos propios para fines 
gubernamentales, –estableció el 
editorialista-. Independientemente 
de lo anterior, la autonomía del banco 
central es un tema delicado pues, si 
no se procura, podría representar 
graves consecuencias para el país.

-Recordemos que Arturo Herrera fue 
el segundo secretario de Hacienda 
del actual sexenio y que asumió dicho 
cargo después de la escandalosa 
renuncia de Carlos Urzúa. –señaló 
la periodista- Urzúa, uno de los 
economistas y matemáticos más 
respetados del país, publicó una 
carta al momento de dimitir en la 
cual explicaba que su salida se debía 
a discrepancias con el gobierno 
federal generadas por decisiones de 
política pública tomadas sin sustento 
científico y desplantes de extremismo 
ideológico. Esto representó la 
primera gran crisis del gobierno de 
López Obrador por la credibilidad que 
Carlos Urzúa brindaba al gabinete y al 
proyecto federal.  

-Los primeros meses de Arturo 
Herrera en la SHCP no fueron sencillos 
por la delicada situación económica 
del país, pero con el tiempo logró 
consolidarse y ganar la confianza del 
presidente gracias a su capacidad 
para concretar objetivos y solucionar 
problemas. Por lo anterior, como bien 
dijeron, en junio fue propuesto para 
ser gobernador de Banxico y en julio 
dejó la secretaría para contender 
correctamente por dicho cargo. En 
el lugar de Herrera, quedó Rogelio 
Ramírez de la O, quien actualmente 
sigue siendo titular de la SHCP.

-La gestión de Alejandro Díaz de 
León comenzó en el 2014 y está 
debe terminar en diciembre de 
este año, por lo cual se esperaba 
que Arturo Herrera asumiera la 
titularidad de Banxico el primero 
de enero del 2022. No obstante, el 
coordinador de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, compartió el 
martes de esta semana que, desde 
agosto, Presidencia había retirado 
el nombramiento de Herrera de la 
Cámara Alta. -contó la empresaria- 
La noticia fue confirmada por el 

mismo Herrera Gutiérrez pues, en 
su cuenta de Twitter, admitió que la 
semana pasada se había reunido con 
el presidente López Obrador y éste 
le dijo que había reconsiderado su 
nombramiento como gobernador de 
Banxico.

-En la conferencia matutina del 
miércoles, un día después del 
comentario del senador Monreal, 
Andrés Manuel López Obrador 
anunció que ahora planeaba nombrar 
como titular de Banxico a Victoria 
Rodríguez Ceja, subsecretaria de 
Hacienda y Crédito Público, quien 
sería la primera mujer en encabezar 
el banco central mexicano. El 
presidente explicó que su decisión 
se debe al buen desempeño que 
Rodríguez Ceja ha tenido en la SHCP 
y a que su gobierno busca darles 
más espacios de participación a las 
mujeres. –compartió el editorialista
-En la “mañanera” de la cual habla 
nuestro amigo editorialista, el 
presidente negó que hubiese alguna 
irregularidad en el actuar de Arturo 
Herrera o que le tuviese desconfianza 
y dijo que el cambio de nombramiento 
se hizo porque las circunstancias 
actuales favorecen la promoción 
de una mujer para el cargo. –
complementó el analista

-El anuncio del nombramiento 
de Victoria Rodríguez no fue bien 
recibido en la bolsa pues los 
indicadores económicos nacionales 
cayeron el mismo día que se dio 
a conocer la noticia. Aunque es 
cierto que la situación económica 
actual es complicada actualmente 
por el aumento de la inflación 
y el fortalecimiento del dólar 
frente al peso, el súbito cambio de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ALEJANDRO DÍAZ DE LEÓN, 
ACTUAL GOBERNADOR 
DEL BANCO DE MÉXICO –
DESDE 2014- CONCLUYE SU 
ENCARGO EN DICIEMBRE 
PRÓXIMO.

VICTORIA RODRÍGUEZ 
CEJA, DE SUBSECRETARIA 
DE HACIENDA Y CRÉDITO 
PÚBLICO, SE CONVERTIRÁ 
EN LA PRIMERA MUJER 
EN ENCABEZAR EL BANCO 
CENTRAL MEXICANO.
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nombramiento generó incertidumbre 
lo cual terminó por complicar aún más 
el panorama económico nacional. –
explicó la abogada.

-Más de uno se encuentra confundido 
por esta situación pues no está 
claro cuál fue el motivo por el que 
el presidente cambió de parecer 
respecto al nombramiento de Herrera; 
además de que causa extrañeza que 
la decisión se tomara en agosto, 
pero haya sido dada a conocer esta 
semana. –planteó el escritor- Habrá 
que estar al pendiente en caso de que 
surja alguna explicación, pero, por 
mientras, solo nos queda esperar que 
la próxima gobernadora de Banxico 
tenga como prioridad procurar la 
autonomía de ésta institución pues 
solo así poder garantizar estabilidad 
en la política monetaria del país y 
disminuir la incertidumbre que aqueja 
a este sector.

.  .  .

 
Platicamos también sobre la 112 
Asamblea General Ordinaria del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), la cual fue llevada a cabo 
por primera vez en Palacio Nacional 
el pasado martes 23 de noviembre. 
Durante el evento, el titular del 
IMSS, Zoé Robledo Aburto, compartió 
los retos y logros que ha tenido el 
instituto en los últimos años, además 
de que se reconoció la labor del 
personal médico con la entrega de 
premios a trabajadores distinguidos.
-En su intervención, Zoé Robledo 
señaló que las administraciones 
anteriores del IMSS tenían una 
perspectiva neoliberal y apostaban 
por un enfoque de curación, no 
prevención, lo cual terminó por 
mermar los recursos del instituto. No 
obstante, durante su gestión supo 
invertir el dinero correctamente a 
pesar de la crisis económica y de 
salud, y así logró recaudar suficientes 
fondos para garantizar la viabilidad 
financiera del instituto por 12 años. 
–expuso el consultor- Según Robledo 
Aburto, esta fortaleza presupuestal 
le permitirá al IMSS ser el eje de la 
propuesta de López Obrador sobre el 
acceso universal a servicios de salud 
pública.

-Por su parte, el presidente López 
Obrador dijo durante su discurso que 
el IMSS estaba en buenas manos con 
Zoé Robledo y también recordó su 

propuesta para ampliar la cobertura 
de los servicios de salud. –intervino 
la abogada

-Este fue un evento de gran 
relevancia ya que reunió a algunos 
de los personajes más relevantes de 

la clase política nacional. –afirmó la 
periodista- Para empezar, acudieron 
más de 20 gobernadores entre los 
que destacan los gobernadores 
de Oaxaca, Morelos, Campeche, 
Guerrero, Querétaro y Yucatán. 
Asimismo, asistieron alrededor de 
una decena de secretarios federales 
como el secretario de Hacienda y 
Crédito Público, de Trabajo y Previsión 
Social, de la Función Pública, de 
Comunicaciones, de Seguridad y 
Protección Ciudadana, de Medio 
Ambiente y de Energía, por mencionar 
algunos.

-Al evento también asistió la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, y los presidentes 
de ambas cámaras legislativas, Olga 
Sánchez Cordero y Sergio Gutiérrez. 
Igual se presentaron los titulares de 
la Confederación de Trabajadores 
de México y de la Confederación de 
Cámaras Industriales. –informó el 
escritor.

-No cabe duda de que el IMSS es un 
instituto que merece ser enaltecido 
con este tipo de eventos por su 
importancia para el país. Es cierto 
que aún tiene deficiencias y cosas 
por mejorar, pero esto no resta el 
papel que ha tenido en el desarrollo 
nacional. El IMSS le ha permitido a 
México posicionarse como uno de los 
países emergentes más importantes 
del mundo y esto no son palabras 
vacías, sino que se respaldan con 
la participación de México en foros 
internacionales como el G20. –
concluyó la periodista

ZOÉ ROBLEDO ABURTO 
ENCABEZÓ LA 112 ASAMBLEA 

GENERAL ORDINARIA DEL 
INSTITUTO MEXICANO DEL 

SEGURO SOCIAL (IMSS), 
LA CUAL FUE LLEVADA A 

CABO POR PRIMERA VEZ EN 
PALACIO NACIONAL.

CLAUDIA SHEINBAUM TAMBIÉN 
ESTUVO PRESENTE EN LA 112 

ASAMBLEA DEL IMSS.
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OPINIÓN 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador prometió que al concluir 
su gobierno todos los mexicanos 

disfrutaríamos de los servicios de un 
sistema de salud similar al de los países 
nórdicos.

No le será posible cumplir con lo que él 
mismo calificó como un sueño durante 
una de sus conferencias de prensa.

Así lo dijo: “… hay países como Suecia, 
como Noruega, como Dinamarca, donde 
la salud es gratuita, porque es un 
derecho, no es un privilegio. El sueño 
que tenemos y que vamos a convertir 
en realidad es que podamos, entre 
todos, garantizar ese derecho a la 
atención médica y a los medicamentos 
gratuitos…”.

Y es que convertir ese sueño en realidad 
no es cosa de solo tener buenas 
intenciones, como indudablemente él 
las tiene, sino de contar con los recursos 
económicos, humanos y materiales 
necesarios para proporcionar esos 
servicios médicos y las medicinas 
necesarias.

Comparemos la realidad de los países 
nórdicos –Dinamarca, Finlandia, 
Islandia, Noruega y Suecia– con la 
mexicana.

Comparemos:

Porcentaje del PIB que representan los 
ingresos fiscales en cada país y que, 
en parte, se usan para financiar sus 
servicios públicos, entre ellos, los de 
salud: Suecia 44.0%, Finlandia 43.3%, 
Noruega 38.2%, Islandia 37.7%, México 
16.2%.

Gasto en salud como porcentaje del 
PIB: Suecia 10.9%, Noruega 10.5%, 
Dinamarca 10.0%, Islandia 8.47%, 
México 5.5%.

Gasto gubernamental per cápita 
en salud (dólares: Noruega 5803, 
Dinamarca 4903, Suecia 4895, Islandia 
4219, Finlandia 3651, México 607.

Número de médicos por cada 1000 
habitantes: Noruega 5.0, Suecia 4.3, 
Dinamarca 4.2, Islandia 3.9, Finlandia 
3.2, México 2.4.

Número de enfermeras por cada 1000 
habitantes: Noruega 17.88, Islandia 
15.36, Finlandia 14.26, Suecia 10.85, 
Dinamarca 10.10, México 2.85.

Número de enfermeras por cada 
médico: Finlandia 4.4, Islandia 3.9, 
Noruega 3.6, Suecia 2.5, Dinamarca 2.4, 
México 1.2.

Número de camas por cada 1000 
habitantes que tiene cada país: 
Noruega 3.5, Finlandia 3.4, Islandia 2.9, 
Dinamarca 2.6, Suecia 2.1, México 1.0.

Número de tomógrafos computarizados 
por cada millón de habitantes: Islandia 
47, Dinamarca 41, Noruega 31, Suecia 
28, Finlandia 16, México 6.

Los números no mienten y los aquí 
anotados dicen que se necesitarán 
décadas para hacer realidad el sueño 
de AMLO. Para lograrlo será necesario 
aumentar en mucho los ingresos 
fiscales y dedicar cada vez más dinero 
al gasto en salud. Luego deberán pasar 
años para construir las escuelas de 
medicina necesarias, capacitar a los 
maestros que en ellas impartan sus 
conocimientos y para que concluyan 
sus estudios los médicos generales 
y especializados para atender a una 
población en aumento y que envejece. 
Recordemos que para ser médico 
general se requieren seis años de 
estudios y para ser especialista de 
dos a seis más. Una licenciatura en 
enfermería exige de tres años y una 
especialización de uno a dos más.

El reto es extraordinario y son pocos 
los países que han sabido enfrentarlo 
para poder proporcionar hoy servicios 
de salud de alta calidad a todos sus 
habitantes, entre ellos, los cinco 
escandinavos aquí mencionados más 
Suiza, Países Bajos, Nueva Zelanda, 
Alemania, Luxemburgo y Austria.

¿Servicios médicos como 
en Escandinavia?... Imposible

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Por cada 1,000 habitantes Noruega 
tiene 5 médicos, en México hay 2.4; en 

Finlandia hay 14.26 enfermeras, en 
México 2.85; el número de camas por 

cada 1000 habitantes en Noruega 
es de 3.5, Finlandia 3.4, Islandia 2.9, 

Dinamarca 2.6, Suecia 2.1, y en México 1.
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CLAROSCURO

El tema de la mitad de mandato 
de Andrés Manuel López Obrador 
da para mucho: quedó claro que 

el que hizo campaña en 2018 no es el 
que tomó posesión ese diciembre y 
menos quien gobierna hoy la república 
y terminará su gestión legal el 30 de 
septiembre de 2024.

De facto, López Obrador ha gobernado 
México prácticamente desde el día 
siguiente de la elección y con más poder 
desde el día que tomaron posesión los 
integrantes de la LXIV donde, como 
ahora, tuvo la mayoría suficiente para 
modificar leyes y programas antes del 
inicio de su gestión.

Después de los comicios de junio de 
2021, el presidente tomó conciencia de 
que esos comicios operaron como una 
calificación a su mandato lo que lo ha 
tenido muy molesto no sólo porque 
perdió fortaleza en las principales 
capitales del país donde las hubo sino 
porque, además, el poderío de su gestión 
se vio seriamente comprometido en la 
sede del ejecutivo en Ciudad de México.

López Obrador con 30 millones 113.4 
miles de votos ganó la presidencia lo 

que representó el 36 por ciento más que 
su antecesor, Enrique Peña Nieto. No 
hay duda de su triunfo, pero tampoco 
hay dudas, ya pasado suficiente tiempo 
para evaluarlo, de que no estaba 
preparado para cumplir lo que ofreció 
a cada auditorio que lo escuchó en 
campaña.

Medio gobierno
El titular del Ejecutivo propone 
crear una Comandancia del Ejército 
para que un General de División -el 
titular de la Sedena, Luis Crescencio 
Sandoval- pueda delegar funciones 
y con ello se le dan atribuciones 
que nunca había tenido un general 
secretario.
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La contundencia de su éxito fue de hasta un 79 por ciento de 
los votos en las entidades y en Yucatán, donde la izquierda 
nunca lograba suficientes sufragios, arrasó y derrotó a sus 
adversarios de los otros partidos.

Sin embargo, en los comicios de 2021, Morena logró en 
todo el país sólo 17 millones 180 mil votos y perdió en casi 
todas las capitales estatales a pesar de que se alzó con 11 
de las 15 gubernaturas.

Los datos señalan con claridad que el ejercicio del poder 
desgasta y si bien el presidente bajó de una aprobación 
mayor de 80 por ciento a una superior al 60, la realidad 
es que esa aceptación personal no se la traslada ni a su 
partido ni a su gobierno, básicamente porque los números 
de su gestión acreditan un fracaso de su política pública.

Su argumentación de que la desigualdad, miseria y la 
falta de ingresos provocaba los índices delictivos al alza, 
lo llevó a entregar recursos por casi 300 mil millones de 
pesos en 2021 pero la realidad es que la violencia siguió en 

aumento, precisamente porque esas dádivas se han visto 
más como electorales que como un medio para resolverle 
a esa población su situación de pobreza.

Cada uno de los argumentos para sus programas sociales 
se han desmentido por la falta de resultados de su 
administración, aunque eso mantiene su popularidad 
al alza, pero su gestión ya no rebasa el 50 por ciento de 
aprobación en muchos rubros.

El presidente que prometió respetar, velar y hacer valer la 
Constitución y sus leyes secundarias hoy intenta violarla 
hasta con decretos y más aún con iniciativas que vulneran 
derechos básicos de los ciudadanos como el derecho al 
amparo.

En el extremo, el presidente que prometió meter a los 
cuarteles el Ejército hoy no sólo gobierna con él, sino que 
se ha convertido en el brazo derecho de su administración 
y lo mismo son albañiles, ingenieros, que policías y hasta 
agente migratorios y aduanales. El poder acumulado por 
el Ejército llevó al presidente a proponer ante el Senado 
una modificación para darle más atribuciones al general 
secretario.

Mediante reformas y adiciones a la Ley Orgánica del 
Ejército y la Fuerza Aérea Mexicanos, el titular del Ejecutivo 
propone crear una Comandancia del Ejército para que un 
General de División -el titular de la Sedena, Luis Crescencio 
Sandoval- pueda delegar funciones y con ello se le dan 
atribuciones que nunca había tenido un general secretario.

El escaso éxito de López Obrador -lo ha logrado en la 
recaudación-, no ha permeado en las demás áreas de su 
administración al extremo que el manejo de la pandemia 
dejó como aportación de México un 10 por ciento de los 
muertos totales del mundo víctimas de coronavirus.

López Obrador se negó a ser presidente y siguió 
siendo el titular de un movimiento social que sólo 
atendía a sus seguidores y en el camino se peleó con 
empresarios, intelectuales, científicos, mujeres, medios de 
comunicación y hasta con sus opositores con quienes se 
negó sistemáticamente a dialogar.

Quizá en los tres puntos más visibles de su gobierno es 
donde peores resultados hay: seguridad, los muertos 
siguen aumentando y a cuatro años de su gestión ya casi 
supera el número total de muertos del sexenio de Peña y 
hace meses superó los de Calderón; en economía, donde 
el desempleo sigue creciendo y no hay crecimiento; y en 
respeto a la Constitución porque casi todas sus iniciativas 
no sólo la violentan sino que desconocen implícitamente 
los acuerdos con otros países basados en las reglas 
establecidas en las leyes derivadas de la Carta Magna, 
como los del Tratado de Libre Comercio.

A tres años del fin de su gobierno, López Obrador 
promueve un decreto que no sólo viola la obligación oficial 
de transparencia, sino que pretende evitar los amparos, 
un derecho que todos los mexicanos tienen contra las 
decisiones del poder público.
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Todos los días vemos casos de corrupción expuestos en la 
prensa más aun siendo la principal promesa de campaña 
de este nuevo gobierno, desde desvíos de recursos de 

exgobernadores hasta grandes casos de corrupción federales 
como el sonado caso de la estafa maestra y el caso Lozoya- 
Odebrecht.
Sin embargo, hay otro tipo de corrupción, la legal, la que por medio 
de sobre regulación o manipulación de leyes han favorecido a un 
reducido grupo de empresas de muchos giros que depredan los 
ingresos familiares con sobre precios por arriba de otros países 
y eso que México es de los países más abiertos comercialmente 
del mundo. 
Los sobreprecios y concentraciones en México hacen una 
foto distorsionada de la economía, por un lado, se tiene un 
crecimiento económico pequeño pero constante, pero por otro 
lado sólo unos pocos crecen y los demás actores de la economía 
están amarrados con camisas de fuerza legales o por falta de 
financiamiento para crecer.
México es de las economías que más informalidad tiene el 
57% del PIB, pero este hecho es asociado a que las personas 
no quieren pagar impuestos esto no es precisamente cierto lo 
que pasa es que es muy complicado pagar impuestos, es muy 
complicado financiar negocios pequeños cuando no existen 
bancos regionales suficientes, la sobre reglamentación para 
crear financieras es compleja y cara, pero nada es casualidad 
es para que los bancos prevalezcan, de hecho, la misma 
informalidad favorece la concentración económica y monopolios, 
sencillo más regulación menos empresas, menos empresas más 
concentración económica, ósea la teoría de escasez, menos 
empresas mayores precios.
Para muestra un botón, Carlos Elizondo Mayer Serra dice en 
su libro “Por eso estamos como estamos”, dice acerca de los 
monopolios “existen pruebas de que representan pérdidas para 
el bienestar social de los consumidores, según Moisés Naim 
cada familia gasta casi de $75.000 pesos anuales en promedio 
a monopolios por productos y servicios. Existen unas cuantas 
empresas dominantes del mercado que concentran los ingresos 
de los más pobres; en la tortilla y demás productos de maíz dos 
empresas controlan el 93%, la leche sus derivados dos o tres con 
empresas concentran el 80%, Coca-Cola tiene 73% del mercado 
de aguas, refrescos y jugos, pan empaquetado Bimbo el 40%, 
harina de trigo Gruma el 41%, productos para el cuidado personal 
y del hogar tres empresas tiene el 70% de cada segmento, 
telefonía y servicio de Internet Telmex y Telcel concentran el 70%, 
cerveza dos empresas controlan prácticamente todo el mercado, 
en el transporte aéreo 1 a 2 empresas dominan cada ruta. Los 
productos que mencioné concentran el 42% de la canasta de 
consumo del 10% más pobre de la población y el 21. 4% del 10% 
más rico”. 
Pero la corrupción invisible no solamente se expresa en la 
sobrerregulación gubernamental para que haya menos oferta 
y competencia económica sino también en la demanda del 
gobierno federal, Hernán Gómez Bruera menciona en su libro 
“Amlo y la 4t”, en su capítulo “estado capturado” menciona las 
siguientes concentraciones; en los subsidios al campo el 44% 
de los recursos se concentró el 5% de los agricultores más 
ricos, en el gasto de comunicación social Televisa recibió 18,700 
millones en 2018 de pesos y en 2019 fue de  350, Tv Azteca se 
benefició con más de 1,000 millones en 2018 y sólo 269 en 2019, 
en el Conacyt el programa de estímulos al innovación destinó 

recursos a grandes empresas como Audi, Volkswagen, IBM, 
Monsanto, Bayer y Kimberly Clark, en la Industria farmacéutica 10 
empresas concentraron el 80% de la compra de medicamentos 
estamos hablando de 240,000 millones de pesos, en la industria 
energética en los contratos verdes la generación de energía 
barata se pagan a la tarifa fósil más cara, ¿dónde está el ahorro?, 
un estado económicamente capturado 100% legal e invisible 
para los grandes opinologos de los medios de comunicación 
nacionales y críticos de la 4t.
Los protegen regulaciones inmensas, requisitos complicados y 
costosos, así como, organismos autónomos y federales como 
Cofrepris, Cnbv para impedir que entren nuevos competidores 
a los mercados. El monopolio se define en USA así “Existe un 
monopolio ilegal cuando una empresa controla el mercado de 
un producto o servicio, y ha obtenido dicho poder de mercado 
no porque su producto o servicio sea superior a los demás, sino 
porque suprimió la competencia con conducta anticompetitiva” 
solo que en México se suprime la competencia desde las leyes y 
prácticas del gobierno.
En México se privatiza mal se traslada un monopolio público a 
monopolio privado, las experiencias locales sobran, en Quintana 
Roo cuando se privatizó Aguakan en Cancún y recientemente 
en Playa del Carmen las tarifas subieron no molestando a los 
hoteles pero sí a las familias más pobres, en el caso de Telmex ya 
nadie recuerda que durante 15 años tuvimos las tarifas de celular 
cinco veces más arriba que las compañías similares de todo el 
mundo, hasta en China las empresas públicas son divididas por 
regiones y compiten dándoles estímulos a los directores por los 
logros pero siempre beneficiando en los precios a sus clientes.
Ahora, todas las inversiones públicas federales y estatales jamás 
van a impactar a la economía en su conjunto solo en 2020 la 
inversión publica como porcentaje del pib fue de 2.5% y la privada 
fue 16.3%, 6.52 veces más, es decir, desregular la economía y 
romper los candados legales a múltiples giros económicos que 
menciono son indispensables para fomentar el crecimiento 
empresarial, el empleo y alcanzar precios más bajos. 

Reitero, la inversión extranjera es vital y necesaria pero un 
país más justo y menos desigual solamente será con menores 
regulaciones y con políticas públicas de dispersión de compras 
federales y estatales, además, una política de sustitución 
importaciones que desarrolle la industria nacional, hoy 
totalmente vapuleada por los productos de importación chinos 
cuyos insumos son subsidiados que no respetan normas 
ambientales, patentes y derechos sociales de los trabajadores de 
sus empresas. Esa es la agenda invisible, la urgente la que nadie 
toca.
Es de llamar la atención la ausencia de críticas del sector privado 
sobre estos temas, en Yucatán y especial en el sureste no hay 
bancos locales, no hay proveedores federales de alto impacto, 
no hay inclusión de los empresarios locales en los grandes 
contratos de generación de energía eléctrica o de servicios de 
exploración petrolera, hay un apoyo total a la inversión privada 
extranjera, pero nada para los empresarios regionales, estos 
han sido reducidos y excluidos, hoy totalmente sometidos a un 
discurso en contra de las políticas nacionales del presidente, 
pero nada contra de la corrupción legal al 100% que fomenta 
la concentración económica que los destruye, obstaculiza la 
inversión, paraliza la movilidad empresarial, desalienta los 
precios bajos y sustenta la desigualdad económica del país.

La corrupción 100% legal
Por Carlos Mena Baduy
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Uno de los efectos de vivir en esta 
era de plena disponibilidad de 
medios y dispositivos para la 

comunicación digital es que cualquier 
tema y casi cualquier dato puede ser 
accesible, al grado de que, ahora, de 
lo que con frecuencia tenemos que 
protegernos es de la saturación. Aunque 
claro hay saturaciones que agradan y 
otras que abruman.

Y es que saturar puede entenderse como 
colmar (exceder de lleno), saciar (cubrir 
completamente la necesidad) o llegar al 
máximo, donde ya no sea posible notar, 
permitir o hacer más. La vida, la gente 
y el sentir es tan diverso, que debería 
ser natural la inclusión, la tolerancia, la 
receptividad, la creatividad, la variedad, 
la flexibilidad… Pero, ¡ahhh!, nuestra 
personalidad, costumbres y dinámicas 
sociales, hacen de las suyas y nos 
llevan a tener que recordar y dialogar al 
respecto.

En este día 25, y en especial de 
noviembre, hay una abundancia en 
las redes electrónicas de imágenes, 
mensajes y referencias contra la 
violencia de género, lo que para algunas 
personas representa un logro positivo, 
una necesidad, una causa, un deber… 
para otras, pocas afortunadamente, 
una saturación incómoda, y para el 
resto una tendencia, una facilitación 
de la publicación del día, un distractor 
o una invitación a también decir algo, 
pensando que llegará a la atención 
y vendrán los “like” al subirse al 
“trending”.

Como probablemente hoy ya todo/a 
lector sepa, se identifica a esta fecha 
con el color naranja, al grado de ser 
simplificado como “Día Naranja”, 
confundido por suficientes (como el 
Día de la Mujer) con una celebración, 
cuando en realidad su fondo refiere al 
Día Internacional para la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer, o mejor 
dicho, violencias contra las mujeres. 
Como campaña, el Día Naranja, se 
atribuye a una iniciativa de, el entonces 
Secretario General de la ONU, Ban Ki-

moon, que bajo el lema “ÚNETE” y un 
distintivo de este color, llamaba a poner 
fin a esas diversas formas de violencia 
que tantas y tantas mujeres enfrentan 
y “concientizar” a la sociedad. Si bien 
la fecha se conmemora hace cuatro 
décadas y la realización de acciones 
continuas para el mismo fin se inició 
desde organismo civiles.

Llegamos a la anualidad 13 de ese 
llamado, que la CNDH nos dice va 
dirigida a activistas, defensoras y 
defensores de derechos humanos, 
medios de comunicación, gobiernos, 
organismos públicos, y a todo el 
sistema de Naciones Unidas para vestir 
y/o usar un distintivo naranja, iluminar 
y/o adornar edificios y difundir en redes 
(electrónicas) el día, su objetivo y datos 
sobre el impacto de esas formas de 
violencia.

Si esa era la intención, vamos bien. 
Tengo el placer de interactuar con gente 
de diversos sectores y ocupaciones; 
más en unos ambientes que en otros, 
esas cinco acciones ocurren bastante 
según me indica face y whats, y un 
poco twitter e Instagram; tiktok no. 
Los marcos alusivos proliferan y 
se usan con orgullo, y las fotos de 
conjunto se han hecho cada vez más 
espectaculares. Las invitaciones a 
manifestaciones públicas siguen 
afortunadamente presentes, pero no 
aumentan tanto, como tampoco va 
tan acelerado el informe de acciones 
realizadas personal o colectivamente 
por quien publica, pero hay, y se 
reconoce más. Las declaraciones de 
hartazgo, estímulo a luchar más fuerte 
y crítica dura hacia lo que se deja de 
hacer desde la autoridad, e incluso la 
sociedad, han crecido a ritmo medio, 
comparativamente.

Mi pregunta, como papá, ciudadano, 
metodólogo y psicólogo del diablo es: 
¿esas 5 eran las acciones adecuadas a 
las que convocar para lograr el objetivo, 
que Ban retomó, pero desde hace siglos 
necesitamos lograr? En tema aparte, el 
color elegido me parece bien adecuado, 

Día Naranja
Tan Cerquita del Rojo y Tan Lejos del Amarillo

dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Twitter
@dr.jorge.valladares en Facebook
Dr. Jorge Valladares en Youtube

Por: Jorge Valladares Sánchez



Semanario de Información y Análisis Político16

OPINIÓN 

pues se le atribuye la energía, seguridad, 
calidez y éxito que necesita esa campaña 
(léase con confianza: cruzada), como 
también tiene tonalidades que reflejan lo 
inadecuado que sufren las víctimas y el 
temor con el que viven.

La Comisión Nacional encargada del tema 
nos reitera algunas cifras espeluznantes 
y hace suya la invitación, así como nos 
ilustra 8 cajones en los que agrupa tanta 
violencia hacia las mujeres: familiar, 
sexual (hostigamiento y acoso), docente, 
institucional, feminicida, laboral y en la 
comunidad. Hay otras clasificaciones, 
pero el punto es si los logros con en la 
presencia mediática ha reducido en algo 
cualquiera de ellas.

En este año, como campaña, ONU Mujeres 
llama de nuevo a 16 días de activismo y 
nos indica que el tema es “Pinta el mundo 
de naranja: ¡Pongamos fin a la violencia 
contra las mujeres YA!”. De lo cual entiendo 
que las mismas 5 acciones son las que se 
pretenden, que invitan a seguir haciendo 
lo mismo, pues no sucede aún, y por ello 
me concentro en la palabra última, la 
más valiosa de toda esa campaña, a mi 
entender: ¡YA!

El naranja, como la vida y la gente, tiene 
diversas gamas, el ocre, que casi es café, 
el bermellón que casi es rojo, el azafrán 
que casi es amarillo, melón, salmón, caqui, 
dorado, calabaza, y decenas más, hasta 
nuestro muy local guayita. Y cada uno 
aporta algo para dar color. Asimismo cada 
una de las acciones referidas, desde el 
posteo de la foto personal portando el lazo, 
hasta la acción de auxilio o la exigencia 
contundente a la autoridad suman a la 
causa, que tiene dimensiones titánicas.

Sin embargo, y con todo mi afecto y el 
compromiso de que soy capaz, apunto 
que el YA difícilmente se alcanzará 
sin afinar las baterías del quién, hacia 
quien y con qué debemos dirigirnos para 
esa inmediatez, sentido de urgencia y 
definitividad, con esa fuerza, con ese 
imperativo, acentuando el sentido de 
unión, al que Ban nos llamaba… Para 
que no haya, como en la palabra misma, 
confusión de si nos referimos a algo que 
Ya quedó atrás, algo que Ya está pasando 
o algo que Ya va a pasar.

“Las Mariposas” Patricia, Minerva y María 
Teresa Mirabal, asesinadas hace 51 años 
nos ejemplifican realidades que siguen 
vivas hoy y no se ve que vayan a cambiar 
mucho para mañana 26, y lo grotesco es 
que las víctimas de estos casos, mañana 
26 podrían, incluso, no estar vivas más.

Sin duda toda acción abona, sensibilizar 
sirve, pronunciarse, informar. Prevenir 
pasa un poco por ese camino, un mucho 
por la ley, pero más por asegurar que 
las instituciones funcionen; y seguimos 
oyendo demasiados casos donde la 
persona llegó a la institución y no obtuvo 
de ella ni lo que dice el discurso de 
funcionarios/as ni lo que dice el texto 
legal, ni mucho menos lo que dicen los 
tratados internacionales, repetidos o no 
en los portales nacionales que tendrían 
que asegurar su cumplimiento.

El YA está más cerca de publicaciones 
como las siguientes, que me anima ver 
de vez en cuando, y más cuando imagino 
que son acompañadas de acciones en la 
verdadera red social, la de personas, la de 
la calle, la de la comunidad.
- “si soy amigo/a de tu violentador, dímelo, 
por favor” y hagamos que eso acabe o no 
se repita.
- “si sientes que estás en riesgo, sólo 
hazme X o Y señal” y contarás conmigo 
para salir de ello o resolverlo.
- “Yo sí te creo” y tengo como prioridad 
hacer algo con lo que me digas.
- “La Institución tiene que responderte, no 
posponer, ni dudar” y estoy contigo si no 
lo hace, hasta que lo haga.

E igual todas aquellas que van dirigidas a 
mujeres y niñas desde la voz de su madre, 
familiares, amigos, pareja diciendo lo 
que siempre debió ser, que no tienen 
que conformarse, ni tolerar abusos, ni 
inhibir sus deseos de ser lo que quieran 
y hacer lo que les haga bien. En especial 
si imagino que va a acompañado de 
realidades, como esas que hacen que no 
sea necesario publicar nada, pues ya pasa 
entre nosotros lo que no necesito decirte 
públicamente.

Si quien es víctima pudiera enfrentar sola, 
con sus recursos, en cualquier momento la 
situación, serían muy pocas las víctimas, 
pero son millones. Tenemos que actuar 
en acompañamiento, fortalecimiento real 
de recursos y disposición permanente, en 
especial en los lugares que sabemos que 
más ocurre la violencia.

Si quien es victimario/a al leer o mirar 
entendiera y cambiara, serían pocas las 
víctimas, pero son millones. Algunos/as 
requieren la acción de la autoridad, otras 
francamente tratamiento y todos/as la 
certeza de que no hay, en efecto, mujer 
que esté sola, a ninguna hora, en ningún 
espacio, sin importar la relación que con 
ella se tenga. Pero más importante, que 
no hay mujer que merezca, ni que vaya a 
permitir un abuso más.

el Día Naranja, se atribuye 
a una iniciativa de, el 
entonces Secretario 
General de la ONU, Ban 
Ki-moon, que bajo el lema 
“ÚNETE” y un distintivo de 
este color, llamaba a 
poner fin a esas diversas 
formas de violencia que 
tantas y tantas mujeres 
enfrentan y “concientizar” 
a la sociedad. 
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Este sistema aditivo de colores luz es el 
que utilizan los monitores y televisores 
para producir colores. En este sistema, 

un color se describe con valores numéricos 
para cada uno de sus componentes (rojo, 
verde y azul), indicando al rojo con «R», al 
verde con «G» y al azul con «B». En una escala 
de valores de 0 a 100, un naranja aditivo 
mediano se expresaría como R=100 (rojo al 
valor máximo), G=50 (verde a la mitad del 
valor) y B=0 (nada de azul). Véase RGB.

El significado del color rojo

Positivo: Pasión, atrevimiento, importancia, 
fuerza, calor, energía, estimulación, 
masculinidad, excitación, exuberancia, 
osadía.
Negativo: Desafío, agresión, impacto, 
tensión.

El significado del color amarillo

Positivo: Felicidad, amistad, advertencia, 
optimismo, caluroso, velocidad, amabilidad, 
autoestima, extroversión.
Negativo: Ansiedad, irracionalidad, 
fragilidad, miedo.

El significado del color naranja

Positivo: Energía, vitalidad, diversión, 
seguridad, juguetón, calidez, confort, comida.
Negativo: Privación, frustración, frivolidad, 
inmadurez.
 

Para que el victimario/a entienda eso, tendría que estar 
pasando Ya. Pero no es una realidad aún, y tenemos mucho 
por hacer. Las personas que ya creemos y procuramos esto 
nos gusta leer y ver el cumplimiento de esas 5 acciones de 
comunicación mediática, pero incluso hemos fallado y no 
estamos en el punto que debemos, ni siquiera sabiendo 
que deberíamos y queriendo estar en él. En más de una 
ocasión hemos sido fuente misma del problema, por más 
que ahora lo entendamos o procuremos evitarlo o ser 
parte de la solución.

Si lo que se pone en la ley bastara para que se modificaran 
realidades, habría muy pocas víctimas, pues mucho se ha 
escrito en ella, pero son millones las personas que no solo 
reciben la violencia, sino que se ven desprovistas de los 
derechos que la ley YA le concede, pero AÚN no le garantiza.

Si las instituciones cumplieran lo que la ley dice y lo 
atendieran con el ahínco de los discursos de sus titulares o 
la claridad con la que se pronuncian en sus portales, serían 
pocas las víctimas y serían atendidas adecuadamente, pero 
son millones. Y muchas han intentado recibir esa ayuda y 
han sido revictimizadas o simplemente mal atendidas, 
mientras que muchas otras ni siquiera se acercan para no 
tener que pasar por un suplicio adicional en un lugar que no 
logra dar el servicio por el que todos/as pagamos.

Si a los funcionarios/as que verdaderamente intentan 
cumplir con su deber en instituciones destinadas a ello 
contaran con los recursos y apoyo adecuados habría menos 
víctimas, pero son millones, y es mucha la frustración de 
esas pocas personas que sí son verdaderos/as servidores 
públicos del tema y generalmente es más el apoyo que 
viene desde la sociedad civil, incluso con menos recursos 
aún.

El día naranja sigue demasiado cerca de la violencia del rojo 
y demasiado lejos de la alegría del amarillo, atorado en la 
gama de colores que representan lo que vemos y vivimos. 
A falta de una mejor foto o frase, va mi publicación, no 
en face, sino en cada día que convivimos, mientras son 
pequeñas:

Clausy y Melissa:
- ¿Quién es muy lista?
> ¡Yo!
- ¿Quién es guerrera?
> ¡Yo!
- ¿Qué puedes hacer?
> ¡Lo que YO quiera!

Y para ellas, y en lo que pueda para la hija de cualquier 
persona (todas lo son), mi ciencia, mi disposición al pasar, 
mi mejor versión y mi enfocada firmeza si sirve a que en su 
caso YA pare lo que ha estado afrontando.

------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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En el marco del Tianguis Turístico 
2021 de Mérida se anunció la 
firma de una alianza entre Greg 

Norman Golf Course Design, parte de 
la estadounidense The Greg Norman 
Company y la empresa yucateca 
CICLO; que busca que el Destino 
Turístico de la Zona Arqueológica 
de Chichén Itzá, un sitio visitado 
por alrededor de 3 millones de 
visitantes anualmente, y con un 
mercado potencial local de alrededor 
de 5 millones de habitantes, sea un 
destino con servicios hoteleros y 
espacios de entretenimiento de clase 
mundial.

En entrevista con LA REVISTA, el 
empresario yucateco José Antonio 
Loret de Mola Gomory, principal 
promotor e inversionista del proyecto 
precisó que la primera etapa de 
“Destino Turístico Chichén Itzá” 
tendrá una inversión de 75 millones 
de dólares, aproximadamente, unos 
1,500 millones de pesos. 

“Sin duda se trata de una cantidad 
de dinero muy fuerte, sobre todo 
en estos momentos que han sido 
muy complejos para los negocios en 
México, sin embargo, el tema turístico 
donde se requieren inversiones de 
capital muy fuertes para realizar 
resorts o áreas de esparcimiento 
para toda la familia, pues la verdad 
es que esa cantidad de dinero es 
razonable para la construcción de 
nuestra primera etapa”.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Destino Turístico sin precedente
en alianza con Greg Norman Company: 

José A. Loret de Mola Gomory 

Chichén Itzá

EL DIRECTOR GENERAL DE GRUPO CICLO, JOSÉ A. LORET DE MOLA 
GOMORY PRESENTÓ EN EL MARCO DEL TIANGUIS TURÍSTICO, EL 
PROYECTO “CHICHÉN ITZÁ: DESTINO TURÍSTICO” EN ALIANZA CON 
LA FIRMA GREG NORMAN COMPANY.
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“Destino Turístico Chichén Itzá”  es un 
proyecto que se ha venido preparando 
desde hace muchos años, se trata de 
un proyecto ambicioso, que tiene varios 
elementos y etapas; y en esta ocasión ya 
se pudo concretar una alianza estratégica 
con la firma de Greg Norman Company, 
que es una empresa que ha logrado que ha 
logrado hacer un modelo exitoso de campos 
de golf rodeado de infraestructura hotelera 
y de entretenimiento familiar, comentó el 
entrevistado.

“Es ahí donde vimos una sinergia interesante 
entre nuestro proyecto original y lo que 
ellos han desarrollado en varios lugares 
del mundo y de ahí tomamos las bases para 
hacer esta estrategia juntos y formar esta 
alianza a partir de lo que hemos denominado 
el primer “Campo de Golf Signature” en un 
sitio arqueológico, icónico y el más visitado 
de México, que es Chichén Itzá”.

“En el reciente Tianguis Turístico que se llevó 
a cabo en Mérida, se dijo que México tiene 
un potencial enorme para el turismo, y no 
solo el de sol y playa, que es a donde se va 
la mayor parte de la inversión, sino también 
para los destinos culturales, arqueológicos 
y gastronómicos; se trata de una industria 
muy competitiva en donde nuestro país 
tiene mucho que ofrecer”, puntualizó el 
entrevistado. 

Ubicación

Respecto a la ubicación, Loret de Mola 
Gomory explicó que el proyecto se 
encuentra en el municipio de Chankom, muy 
cercano a Kaua y Pisté. “Quisimos situarnos 
ahí, en primer lugar porque encontramos la 
propiedad adecuada, lo más cerca posible de 

la zona arqueológica, para pertenecer y ser 
parte del producto turístico pero también lo 
más retirado posible para darle el debido 
respeto a la cultura maya, a sus tradiciones, 
usos y costumbres así como a sus reglas no 
escritas de cómo es su relación con el resto 
del mundo, está situada a 5 kilómetros de la 
zona arqueológica y a 3 kms del aeropuerto”.

“Greg Norman, uno de los más importantes 
diseñadores de campos de golf del mundo, 
le dará forma a la primera etapa del que 
será el destino turístico más simbólico 
de la región en los próximos años, y que 
estará conformado por hoteles, parques 
de entretenimiento, zonas wellness, áreas 
comerciales, servicios y restaurantes, entre 
otros, a unos cuantos minutos de una de 
las siete maravillas del mundo moderno”, 
explicó.
 
Para este desarrollo turístico, se conjugan 
dos elementos. El primero, que México se 
ha convertido en un destino de golf por 
excelencia, con campos en las costas del 
Pacífico y el Caribe. Segundo, la pandemia, 
ha transformado el interés de los turistas, 
que ahora buscan destinos culturales, de 
espacios abiertos y convivencia familiar.
 
Así –continuó-, será alrededor de este 
campo de golf único y con un diseño 
sustentable, basado en la filosofía de 
Greg Norman de respeto al entorno, que 
consolidará a Chichén Itzá como la puerta 
turística al Mundo Maya.
 
El Destino Turístico tiene una conectividad 
óptima. Además de carreteras y 
próximamente una estación del Tren 
Maya, destaca que el proyecto integra el 
Aeropuerto Internacional de Chichén Itzá.
 

LA INVERSIÓN 
ESTIMADA PARA LA 
PRIMERA ETAPA ES 
DE 1,500 MDP, QUE 

CONTARÁ CON CAMPO 
DE GOLF RODEADO DE 

INFRAESTRUCTURA 
HOTELERA Y DE 

ENTRETENIMIENTO 
FAMILIAR.
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Acerca de Grupo CICLO
CICLO es parte del proceso de tres 
generaciones de empresarios yucatecos 
especializados en la construcción y 
desarrollo de soluciones a retos de 
distribución y logística.
 
Desde el 2008, ofrecemos servicios 
que resuelven problemas complejos de 
empresas, sociedad y gobiernos, creando 
valor social y económico, estableciendo 
vínculos de calidad con nuestros 
clientes y actuando con un enfoque de 
responsabilidad ambiental.

 
Nuestro CICLO cotidiano comienza 
recolectando residuos urbanos en los 
hogares, y continúa atendiendo a las 
necesidades de gestión ambiental de 
las industrias, impulsando el sector 
petrolero del Golfo de México, operando 
infraestructura aeroportuaria, creando 
nuevos destinos turísticos y hubs 
empresariales, elaborando productos 
de exportación y apostando por la 
transformación tecnológica.

“Greg Norman, Presidente y Director 
General, se refirió a la alianza como 
una oportunidad única de formar 
parte de un proyecto integral, 
sustentable y de turismo familiar 
y todo en medio de la mística de la 
cultura maya. Estamos contentos 
de compartir con una empresa local 
como CICLO que comparte nuestra 
visión y valores de tener un impacto 
positivo en la economía y el empleo 
de la zona”.
 
Más adelante, el director general de 
CICLO, José A. Loret de Mola, se refirió 
al proyecto como una “estrategia 
que hace años hemos estado 
construyendo, con la asesoría de los 
aliados idóneos que se requiere para 
dar forma a un proyecto de estas 
dimensiones, que enaltece la cultura 
maya, a través del turismo familiar y 
un modelo de desarrollo económico 
inclusivo. Sin duda, la alianza con 

The Greg Norman Company permite 
replicar un modelo de negocio exitoso 
en el Destino Turístico Chichen Itzá”
 
“Greg Norman, es parte del del Salón 
de la Fama del Golf desde el año 
2001. Ha diseñado alrededor de 115 
campos de golf, de los cuales, siete 
se encuentran en México en los 
principales destinos de sol y playa del 
país. El campo de golf de Chichén Itzá, 
aparte de ser el octavo en México, 
será el primer campo construido en 
un destino arqueológico y familiar”.

 
“Sin duda es un día importante 
para el desarrollo turístico de 
la Península, de Yucatán, y en 
especial, de una de las zonas 
más reconocidas y visitadas por 
turistas de todo el mundo: Chichén 
Itzá una de las siete maravillas 
del mundo moderno”.
 

Acerca de Greg Norman
 
Finalmente, el entrevistado 
comentó que Greg Norman es 
conocido tanto por su espíritu 
emprendedor en la sala de juntas 
como por su dominio en el campo 
de golf, podría decirse que es el 
atleta convertido en empresario 
más exitoso del mundo,
 
El “Gran Tiburón Blanco” de 
renombre internacional ganó 

más de 90 torneos en todo el mundo, 
incluyendo dos torneos Abiertos 
Mayores de Golf, y tiene la distinción 
de defender su posición No. 1 en el 
ranking mundial de golf durante 331 
semanas, el segundo reinado más 
largo de la historia.
 
Greg Norman ahora trasciende 
el juego del golf, con más de una 
docena de empresas con su nombre 
alrededor del mundo y el icónico 
logo del tiburón como parte de 
Greg Norman Company, que él 
dirige como presidente y director 
ejecutivo. Su marca reconocida 
internacionalmente cuenta con más 
de 100 campos de golf diseñados por 
la misma en seis continentes, una 
colección inmobiliaria global, vino 
galardonado, ropa inspirada en golf 
y una diversa división de inversiones.

EspecialEspecialESPECIAL

CHICHÉN ITZÁ: DESTINO 
TURÍSTICO” SE UBICA EN EL 
MUNICIPIO DE CHANKOM, 
MUY CERCANO A KAUA Y 
PISTÉ A 5 KILÓMETROS DE LA 
ZONA ARQUEOLÓGICA Y A 3 
KMS DEL AEROPUERTO.
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La Teología se 
ha centrado en 

explicar el pecado 
original por sus 

consecuencias, no en 
esclarecerlo. 

Los pecados escriben 
la historia, el bien es 
silencioso. 

Johann Wolfgang 
von Goethe,  poeta y 

novelista alemán.

El pecado no es objeto de estudio de 
ninguna ciencia. No encuadra dentro de 
las ciencias filosóficas como la Lógica, 

la Ética y la Psicología, debido a que ninguna 
es capaz de dar una explicación del pecado. 
El único sitio en donde encuentra un espacio 
es en la Teología, donde se intentan articular 
teóricamente las verdades reveladas por 
Dios, por lo tanto el pecado es un dogma; 
puede pertenecer a la Ética solo a través del 
arrepentimiento. En este sentido el pecado 
se trata de explicar con el recurso del pecado 
original, el que cometió Adán por comerse el 
fruto prohibido del paraíso, lo que derivó en 
su angustia y la de todos los individuos que 
habitamos la tierra posterior a él.

La Teología se ha centrado en explicar el 
pecado original por sus consecuencias, no 
en esclarecerlo. Es incomprendido por la 
inteligencia humana y solamente aceptado por 
la revelación bíblica. El que cometió Adán tiene 
como consecuencia la pecaminosidad, lo que 
lo diferencia del primer pecado de cualquier 
mortal, es por ello entonces que a Adán se le 
sitúa fuera de la especie humana y por ende el 
pecado puede considerarse que no comenzó 
con él, pero en contraparte nuestra existencia 
se explica a través de él. La inteligencia tiene 
varias razones para cuestionar la existencia 
del pecado antes del primer hombre, quien solo 
ha pasado a la historia por ser el inventor del 
pecado original.

En el relato genesíaco la serpiente resultó más 
astuta que todos los animales y sedujo a la 
mujer, esta tentó al hombre, dándole la mayor 
carga culpígena al “sexo débil”, a pesar de que 
este es una derivación del “sexo fuerte”, lo que 
confirma que lo derivado nunca es perfecto 
como el original en el caso de la especie 
humana únicamente. Lo cierto es que quedaron 
establecidas dos cosas; el pecado vino al mundo 
para quedarse, lo mismo que la sexualidad, 
sin que lo uno pueda separarse de lo otro, 
ya que el pecado entra al mundo a través del 
individuo y no de otro modo -los animales y las 
cosas no pecan-. Muchos se preguntarán qué 
hubiera pasado si Eva no hubiera sucumbido 
a la tentación y Adán hubiera hecho lo propio, 
es decir, seguir la instrucción de Dios en un 
lenguaje seguramente distinto al nuestro, esto 
suponiendo que lo haya comprendido.

Bien dicen que el “hubiera” no existe y no es 
pertinente entrar en especulaciones y perder el 
objetivo ya que podría pasarnos lo que a “Elsa 
la Lista”, protagonista de uno de los cuentos 
menos conocido de los Hermanos Grimm, 
a quien se le olvida la cerveza que le había 
encargado su padre en medio de su petición 

de mano, a raíz de que en el sótano donde bajó 
a buscarla encuentra un piqueta colgada que 
habían dejado olvidada los albañiles. Elsa se 
angustió solo de pensar qué sería de su hijo 
-aún no concebido- si se le cayera en la cabeza. 
Solo de imaginarlo se echó a llorar olvidando 
el encargo. Los invitados fueron bajando uno 
a uno y la acompañaron en su dolor hasta que 
el último en hacerlo fue el novio, quien los sacó 
del trance.  

La Biblia afirma que el pecado no existía antes 
de Adán, pero gracias a este quedó establecida 
la pecaminosidad y la sexualidad que dio 
comienzo a la historia de la especie humana, 
la cual está cargada del reflejo de la angustia 
por el pecado original. Del pecado se deriva 
la angustia, el vértigo de la libertad cuando el 
espíritu trata de explorar sus posibilidades. 
Dicho lo anterior es pertinente hacer una 
diferenciación entre la angustia objetiva y la 
subjetiva, donde la primera es resultado de una 
generación en todo el mundo y la segunda, es 
consecuencia del propio pecado.

La diferencia entre el bien y el mal se hizo 
patente al momento de comer el fruto 
prohibido, junto con esta diferencia apareció 
la diversidad sexual en cuanto a impulso, sin 
embargo, esa posibilidad de libertad es la 
causante de angustia, una emoción humana, ya 
que ni los animales ni los ángeles la sienten, por 
lo tanto hay que aprender a angustiarse a fin de 
evitar la ruina.

En otro cuento de los Hermanos Grimm: “El 
mozo que quería aprender lo que es el miedo”, 
se cuenta la historia de dos hermanos, donde 
el mayor era el inteligente y el pequeño el tonto, 
para todas las cosas complicadas había que 
recurrir al primogénito, ya que el pequeño era 
incapaz, sin embargo, este no sentía miedo de 
nada. Cuando su padre lo vio crecido, consideró 
justo que aprendiera cómo ganarse el pan, 
este accedió a aprender algo, a tener miedo, 
por supuesto su padre consideró inútil este 
aprendizaje. Después de una serie de peripecias 
en las que se enfrentó sin miedo, finalmente 
por ello consiguió casarse con una princesa 
y con esto tener el pan, preocupación de su 
padre. Gracias a su esposa conoció el miedo de 
la manera menos esperada y nada peligrosa.

Independientemente de nuestras creencias, lo 
cierto es que el pecado apareció a consecuencia 
de un pecado, de no haber sido así hubiera 
ocurrido como algo circunstancial y fortuito 
y por lo tanto no existiría explicación, ni sería 
un desafío escandaloso para la inteligencia de 
quienes le dan categoría de mito, por cierto no 
muy afortunado.

OPINIÓN CULTURA 

El pecado no tiene domicilio

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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Durante la sesión ordinaria 
del Congreso del Estado fue 
aprobada por unanimidad 

la propuesta del PRI, de reconocer 
el internet como derecho humano 
y garantizar que quienes vivan en 
Yucatán tengan acceso a la red por 
ley.

Esta reforma constitucional, la 
primera de la presente legislatura, 
impulsa la cobertura de calidad en 
todos los rincones del estado para 
beneficio de todos los usuarios.

El decreto adiciona un segundo 
párrafo al artículo 2 de la 
Constitución Política del Estado 
de Yucatán, señalando: “El Estado 
reconoce el derecho humano 
al acceso libre y universal de 
banda ancha e internet a través 
de los mecanismos y políticas 
públicas necesarias para asegurar 
progresivamente a la población 
su integración a la sociedad de 
la información y el conocimiento, 
promoviendo el desarrollo 
individual y social”.

Gaspar Quintal Parra, coordinador de la fracción 
priista, afirmó que el acceso a internet ya no puede 
verse únicamente como un acto de recreación y ocio, 
sino que realmente es una manera de comunicarnos, 
interrelacionarnos y poder vivir estos nuevos tiempos. 
Añadió que la reforma constitucional impulsará la 
competitividad en Yucatán.

Reconocemos la pluralidad de este Congreso del Estado 
para hacer posible esta reforma y sumarnos a los estados 
de la república que ya garantizan el acceso universal 
a Internet, como los estados de Aguascalientes, Baja 
California, Chiapas, Coahuila, Ciudad de México, Durango, 
Guerrero, Estado de México, por mencionar algunos.

Agradecemos a la Presidenta de Puntos Constitucionales 
Y Gobernación y a todos los integrantes de la Comisión, la 
voluntad política y disposición para enriquecer el dictamen 
que hoy se pone a consideración de este H. Pleno, mismo 
que representa la primera reforma constitucional que 
aprobaríamos en esta Sexagésima tercera legislatura.

Si bien, como hemos establecido, 
esta reforma incorpora como 
derecho humano el acceso universal 
a Internet a la parte dogmática de 
nuestra Constitución local, también 
es necesario considerarla como 
una herramienta de reactivación 
económica, que, dicho sea de 
paso, se encuentra enlistada 
dentro de la Agenda Legislativa 
de nuestra fracción, en el primer 
eje denominado “…Recuperación 
por el COVID-19 y la preparación 
de Yucatán para el futuro” que 
contiene las directrices: Cultura 
Digital y Desarrollo Económico por 
mencionar algunos.

En ese sentido, es necesario 
recordar que durante la suspensión 
de actividades decretada por las 
autoridades de salud, fuimos testigos 
de diversos problemas a los que nos 
enfrentamos como sociedad, dentro 
de los cuales, salieron a relucir la 
falta de recursos de los ciudadanos 
para pagar los servicios básicos y 
de internet que fueron necesarios, 

tanto, para cumplir con sus trabajos, como, en los casos de 
los alumnos que atienden sus clases virtuales por medio de 
las plataformas tecnológicas de las escuelas.

Es precisamente por lo anterior, que, como fracción 
legislativa, hemos demostrado que nos importa seguir 
trabajando por nuestro estado y sus ciudadanos, que 
privilegiamos el trabajo legislativo y los consensos 
sobre las diferencias ideológicas o partidistas, porque 
entendemos que los ciudadanos tienen necesidades reales 
y que únicamente el trabajo responsable, de nosotros sus 
representantes, es la herramienta que permitirá crear las 
condiciones para establecer mejores oportunidades y un 
mejor lugar para vivir.

A partir de la aprobación de esta reforma, podemos estar 
seguros que el derecho que ahora estamos garantizando, 
creará las políticas públicas necesarias para seguir 
impulsando el desarrollo económico de nuestra entidad.

Por todo lo anteriormente expuesto, pedimos su voto a 
favor del Dictamen y así demostrarles a los ciudadanos, 
que cuando se trata de mejorar las condiciones de vida e 
impulsar la reactivación económica, no hay Colores.

OPINIÓN CONGRESO 

PRI logra primera reforma constitucional 
de la actual Legislatura: Internet será 

derecho humano en Yucatán
Especial / La Revista 

GASPAR QUINTAL PARRA, COORDINADOR 
DE LA FRACCIÓN PRIISTA, AFIRMÓ QUE 
EL ACCESO A INTERNET YA NO PUEDE 
VERSE ÚNICAMENTE COMO UN ACTO 
DE RECREACIÓN Y OCIO, SINO COMO 
UNA MANERA DE COMUNICARNOS, 

INTERRELACIONARNOS Y PODER VIVIR 
ESTOS NUEVOS TIEMPOS.
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Con una nutrida participación, el 
alcalde Renán Barrera Concha, 
encabezó el primer Miércoles 

Ciudadano de la administración 2021-
2024 en su formato presencial, para 
atender directamente a las y los 
meridanos dando respuesta de primera 
mano a sus solicitudes.

En la reactivación de este programa que 
tuvo una pausa a consecuencia de la 
contingencia sanitaria por el COVID-19, el 
Presidente Municipal recibió felicitaciones 
por encabezar un gobierno cercano que 
se preocupa por atender y dar solución 
a las necesidades de la población, por lo 
que agradeció la confianza que las y los 
meridanos depositan en sus autoridades 
siendo partícipes del desarrollo de su 
ciudad. 

“Estoy muy contento de poder retomar 
este programa y que lamentablemente 
en la administración anterior no pudimos 
atender bien por la pandemia y hoy lo 
estamos reactivando con casa llena 
porque tuvimos una muy buena respuesta 
de los ciudadanos”, mencionó.

El Concejal explicó que, para cuidar la 
salud de las y los asistentes, la atención 
a los ciudadanos se hizo por medio de 
citas las cuales se agendaron llamando al 
teléfono 9999 24 40 00 de Ayuntatel.

“Lo estamos haciendo de manera 
diferente para efectos de que no 
tengamos una aglomeración de personas 
y con eso evitamos generar algún riesgo 
de contagios, sin duda la participación 
de la ciudadanía es un gran apoyo para 
seguir construyendo la Mérida que todos 
queremos”, refirió.

Acompañado del secretario de 
Participación Ciudadana, Julio Sauma 
Castillo, el Alcalde atendió en la mesa de 
Presidencia a 10 personas de un total de 
83 que se registraron en esta jornada.

Don Abel Puga Dorantes dijo que hablar 
personalmente con el alcalde le permitió 
plantearle mejor su solicitud ya que desde 
hace casi dos años se ha visto afectado 
económicamente ante la pandemia 
debido que él se dedica a la operación de 
juegos mecánicos en parques infantiles y 
espacios públicos y ferias tradicionales.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA ESCUCHÓ 
Y ATENDIÓ A LAS Y 
LOS CIUDADANOS 
QUE ACUDIERON 
A PRESENTAR SUS 
SOLICITUDES EN EL 
PRIMER MIÉRCOLES 
CIUDADANO DE LA 
ADMINISTRACIÓN 
2021-2024 EN 
SU FORMATO 
PRESENCIAL.

Regresa el Miércoles Ciudadano 
al Ayuntamiento de Mérida
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“Me parece muy bien que este programa 
se esté reactivando porque es una 
gran ayuda para los ciudadanos que 
tenemos ciertas necesidades, y, que nos 
apoye nuestro Municipio, la verdad me 
parece excelente, sobre todo porque 
tienen muy buen protocolo de limpieza 
y sanitización para nuestra seguridad”, 
expresó Martha Martínez.

Para la señora Pilar Buenfil, lo mejor de 
este programa es la pronta atención 
que se le brinda a las solicitudes que los 
asistentes hacen ante el Municipio. 

El Miércoles Ciudadano se desarrolló 
en el patio Central del Centro Cultural 
Olimpo, donde también estuvieron 
presentes los responsables de las 
diferentes dependencias municipales 
como Servicios Públicos, Obras 
Públicas, Desarrollo Social, Desarrollo 
Urbano, Participación Ciudadana, 
Salud y Bienestar Social, DIF Municipal, 
Gobernación y Deportes.

Las peticiones y solicitudes de este 
día incluyeron temas de limpieza y 
pavimentación de calles, vivienda, 
salud, jurídicos, entre otras.

Cabe señalar que, en esta primera 
jornada, se implementaron filtros y 
protocolos de salud, así como del uso 
obligatorio de cubre bocas, aplicación de 
gel antibacterial, toma de temperatura y 
sana distancia.

En 15 días se realizará la próxima edición 
del programa Miércoles Ciudadano, 
siguiendo la misma dinámica de solicitar 
cita a través de Ayuntatel, al número al 
teléfono 9999 24 40 00.

Presentan lista de los 
47 comisarios electos

Por otra parte, en la Sesión Extraordinaria 
de Cabildo, el Alcalde, Renán Barrera 
Concha, manifestó que trabajarán en 
forma conjunta con los 47 recién electos 
auxiliares administrativos, para atender 
las necesidades de las y los habitantes 
de las comisarías del Municipio.

“Después de un proceso tranquilo 
y transparente, con los comisarios 
municipales que asumirán el cargo 
trabajaremos, como siempre lo hemos 
hecho, en conjunto para mantener 
el orden en las comisarás, escuchar 
y atender las propuestas sobre las 
necesidades de las y los habitantes, así 

como mantener el orden y mejorar los 
servicios brindados”, expresó.

En la Sesión Extraordinaria, los 
regidores aprobaron la expedición de 
las Constancias de Mayoría y Validez de 
la elección de las Autoridades Auxiliares 
Municipales, las cuales fueron 
aprobados conforme a los resultados 
obtenidos en el proceso electoral de 
este domingo en las 47 comisarías.

Los candidatos ganadores quedaron de 
la siguiente manera: Caucel, Juan Pablo 
Noh Euán; Chablekal, Xavier Enrique 
Azueta Chale; Chalmuch, Jose Pascual 
Canche Sulub; Cheumán, Luis Alejandro 
Pérez Canche; Chichí Suárez, Gaspar 
Rolando Tucuch Canche; Cholul, Lizbeth 
Elena Cocom Canche; Cosgaya, Gilberto 
Jorge Pool; Dzibilchaltún, Juan De 
Dios Tzuc Coot; Dzidzilché, Elia Raquel 
Cevallos Cumi; Dzityá, José Carlos 
Alfredo Cua Pool.

Dzoyaxché, Sandra Maribel Tzab 
Chan; Dzununcán, Santos Cetz Celis; 
Hunxectamán, María Rosely Fernández 
Chin; Kikteil, Arcadio Torres Cituc; 
Komchén, María Aida Lena Couoh 
Santos; Molas, Jesús Waldemar Mota 
Sánchez; Noc-Ac, María Gloria Dolores 
Ek Castro; Oncán, Mauro Desiderio Ake 
Tepal; Opichén, María Teresa Caamal 
Chin; Petac, Manuel Francisco Macías 
Ku.

Sac-Nicté, Lurdes Noemí Loeza Dzul; 
San Antonio Hool, María Natividad Roa 
Alvarado; San Ignacio Tesip, Santos 
Reyes Tziu Collí; San José Tzal, Diego 
Alfredo Uh Be; San Pedro Chimay, María 
Silvia Díaz Tun; Santa Cruz Palomeque, 
José Abelardo Pool Sima; Santa 
Gertrudis Copo, Leydi Eloina Cocom 
Valencia; Santa Maria Chi, Wilberth 
Alfonso Nahuat Puc.

Santa Maria Yaxche, María Felipa De 
Jesus Couoh Hoil; Sierra Papacal, Alan 
Jonathan Herrera Pool; Sitpach, Diego 
Alberto Risueño Santos; Sodzil Norte, 
Esther Reynalda Ku y Ku; Susulá, 
José Raymundo González Estrella; 
Suytunchén, Concepción Cumi Canché; 
Tahdzibichén, Carlos Alejandro Chi 
Villanueva; Tamanché, Clara María 
Muñoz Hernández; Temozón Norte, 
Cristian Coral Chale Bagundo; Texán 
Cámara, José Rodrigo Tun Cetina; 
Tixcacal, Gladys Asunción Canto Uc.

Tixcuytún, Omar Alberto Canul Aguilar; 
Tzacalá, Cristian Jesus Sulub Bacab; 
Xcanatún, Román Martínez Brito; 
Xcumpich, Eric Alberto Chunab Puga; 
Xcunyá, Santos Olegario Chale Hoil; 
Xmatkuil, Luis Ernesto Casanoba 
May; Yaxché Casares, Cinthia Noemi 
Cetina Junco; y Yaxnic, María Asunción 
Rodríguez Pech.

EN SESIÓN EXTRAORDINARIA, LOS REGIDORES APROBARON LA 
EXPEDICIÓN DE LAS CONSTANCIAS DE MAYORÍA Y VALIDEZ DE 
LA ELECCIÓN DE LAS AUTORIDADES AUXILIARES MUNICIPALES, 
LAS CUALES FUERON APROBADOS CONFORME A LOS 
RESULTADOS OBTENIDOS EN EL PROCESO ELECTORAL DE ESTE 
DOMINGO EN LAS 47 COMISARÍAS.
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En un hecho histórico los 106 municipios del estado ya 
cuentan con su Instituto Municipal de la Mujer, logro 
que pone a Yucatán como el único estado del país en 

que todas sus demarcaciones han conformado una instancia 
de este tipo y aporta a la prevención, atención, sanción y 
erradicación de la violencia contra este sector y el acceso a 
sus derechos.
 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, que se conmemoró el 25 de 
noviembre, el Gobernador Mauricio Vila Dosal encabezó 
la firma del convenio que hace oficial la creación de 
dichos organismos y anunció que, dentro la propuesta del 
presupuesto para 2022, que se envió al Congreso del Estado, 
respecto de 2018, se aumentó en un 31% los fondos de la 
Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, 
para fortalecer la atención y la restitución de sus derechos, 
con insumos y 24 nuevos profesionales: 8 trabajadores 
sociales, 2 especializados, 6 psicólogos y 8 abogados.
 
También como parte de los incrementos para impulsar 
los esfuerzos en la materia, se aumentará en un 23% el 
presupuesto de la Comisión Estatal de Atención de Víctimas, 
respecto a lo recibido en 2018, y el Centro de Justicia para las 
Mujeres tendrá una ampliación de 1.3 millones, para contratar 
especialistas y poder atender a más personas.
 
El Gobernador dio a conocer que, próximamente, se crearán 
3 Centros Regionales Violetas, en Hunucmá, Yaxcabá y 
Temax, para hacer un total de 33 de estos espacios en todo 
el estado, y llevar servicios jurídicos, psicológicos, de trabajo 
social y herramientas para el empoderamiento; asimismo, 
se establecerá 2 Refugios para Mujeres en Tekax y Ticul, 
con el objetivo de que las yucatecas que lo requieran, por el 
tiempo que lo necesitan, no tengan que alejarse tanto de sus 
municipios.
 
En el acto, además de atestiguar la firma del convenio entre la 
Secretaría de las Mujeres (Semujeres) y los 106 Ayuntamientos 
de la entidad, con lo que se pasará de tener 26 a 106 Institutos 
Municipales de la Mujer, Vila Dosal también tomó protesta a 
los titulares que estarán al frente de estas instancias.
 

María Cristina Castillo Espinosa, titular de la Semujeres, dijo 
que este hecho marca un antes y después en la manera de 
hacer las cosas en Yucatán, en prevención y atención de 
la violencia contra las mujeres, por lo que pidió continuar 
sumando voces y multiplicar esfuerzos para continuar con 
esta misión.
 
“No es ni será un trabajo sencillo, pero tampoco nos daremos 
por vencidas; estamos convencidas de que la única solución 
es el trabajo arduo, constante y de la mano de la sociedad 
civil, quienes son el mejor termómetro de nuestra labor, 
porque vivir sin violencia es posible y, con la ayuda de todas y 
todos, lo lograremos”, concluyó.
 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Yucatán, único estado del país 
donde todos sus municipios 

cuentan con su Instituto de la Mujer
Especial / La Revista 

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA 
ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER, 
EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENCABEZÓ 
LA FIRMA DEL CONVENIO QUE HACE OFICIAL LA 
CREACIÓN DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER 
EN CADA UNO DE LOS MUNICIPIOS DE YUCATÁN.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Acompañado de las titulares de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, y de la Semujeres, María 
Cristina Castillo Espinosa, el Gobernador agradeció a las 
alcaldesas y los alcaldes, por el compromiso demostrado 
en este tema, y les reiteró que se tiene la responsabilidad 
de convertir a Yucatán en un estado todavía mejor, donde se 
brinde oportunidades y se proteja a las mujeres.
 
Al hacer un recuento del trabajo que el Gobierno del Estado 
ha realizado en este tema, Vila Dosal recordó que, antes, 

se contaba con el Instituto para la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres de Yucatán, pero se decidió crear la referida 
Secretaría, que desde el 2018, año en que inició esta 
administración, al día de hoy, ha tenido un incremento del 53% 
en su presupuesto.
 
Para incrementar el acceso al sistema de justicia, se invirtió más 
de 18.6 millones de pesos para entregar la tercera etapa del 
Centro de Justicia de Mujeres; este año, se amplió los recursos 
por 3.7 millones para la contratación de profesionistas, y se 
puso en marcha la reconversión de 15 Centros Municipales de 
Atención a la Violencia y 15 de Desarrollo de las Mujeres, para 
unificar y crear los 30 Regionales Violeta actuales.
 
El convenio de colaboración que se firmó con los 106 
ayuntamientos tiene por objeto unir esfuerzos para dar 
cumplimiento a las obligaciones municipales, en materia de 
igualdad y combate a las agresiones, así como colaborar en el 
mejoramiento de las funciones sustantivas en equidad, y en 
prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia 
contra este sector de la población.
 
De igual manera, busca fortalecer la coordinación en la 
elaboración, la aplicación y el seguimiento de políticas 
públicas, programas y acciones, para la igualdad entre mujeres 
y hombres, y el acceso de ellas a sus derechos en diversos 
sectores de la comuna y en dependencias encargadas de la 
incorporación de la perspectiva de género, de acuerdo con sus 
atribuciones.
 
Por último, busca la colaboración para llevar a cabo acciones 
capacitación y asesoría, tanto para las mujeres como para el 
personal de la administración pública municipal, y dotar de 
herramientas técnicas para la implementación de políticas 
públicas aplicables en las demarcaciones, en materia de 
acceso de las ciudadanas a sus derechos.

EL GOBERNADOR INFORMÓ QUE SE CREARÁN TRES 
CENTROS REGIONALES VIOLETAS, EN HUNUCMÁ, 
YAXCABÁ Y TEMAX, Y SE ESTABLECERÁ 2 REFUGIOS 
PARA MUJERES, EN TEKAX Y TICUL.

VILA DOSAL RECORDÓ QUE, ANTES, SE CONTABA CON 
EL INSTITUTO PARA LA IGUALDAD ENTRE MUJERES Y 
HOMBRES DE YUCATÁN, PERO SE DECIDIÓ CREAR LA 
SECRETARÍA DE LA MUJER.
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Turistas de Bélgica, Canadá, Francia, 
Luxemburgo, México, Suiza y Estados Unidos 
arribaron en el crucero francés Le Champlain, 

después de casi dos años de haber suspendido 
viajes por la pandemia del Covid-19, lo que ayudará 
a la reactivación económica y turística de Campeche.

La embarcación de la empresa Ponant proveniente 
del puerto de Cozumel, tocó tierras campechanas 
para que más de 50 visitantes fueran trasladados a 
diversos puntos turísticos de la capital, entre ellos 
el Centro Histórico, museos, barrios tradicionales, 
tiendas de artesanías, restaurantes, así como a la 
zona arqueológica de Edzná.

La estancia en el puerto de Seybaplaya duró más de 
siete horas con el propósito de que los visitantes 
pudieran disfrutar al máximo los atractivos 
campechanos, su gastronomía y a su gente, y con 
ello, regresar a la entidad al mapa de los destinos 
turísticos de cruceros.

Durante su estadía en el puerto, el secretario de 
Turismo, Mauricio Arceo Piña, acompañado del 
director de la Administración Portuaria Integral 
de Campeche, Agapito Ceballos; de la alcaldesa 
de Seybaplaya, Cinthya Gelitzi Velázquez Rivera; 
y el capitán del Le Champlain, Yannick Hervé 
Marié Simon, recorrieron la embarcación que 
cuenta con capacidad para brindar servicio a 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Avanza Campeche en su 
reactivación económica

LUEGO DE DOS AÑOS REGRESA LE CHAMPLAIN A SEYBAPLAYA, DE DONDE 
DESEMBARCARON 51 TURISTAS PARA VISITAR ATRACTIVOS CAMPECHANOS, 
AUTORIDADES RECORRIERON EL CRUCERO PARA CONSTATAR SU 
FUNCIONAMIENTO.
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184 pasajeros, y que en esta ocasión 
ocupó a 115 tripulantes encargados del 
funcionamiento del crucero.

“El regreso del Le Champlain es el 
banderazo de salida para retomar el 
mercado de cruceros para Campeche, es 
una señal de que somos un destino que 
tiene mucho que ofrecer y tenemos que 
trabajar para impulsarlo”, sostuvo en 
una entrevista Arceo Piña, al bajar de la 
embarcación.
Será en enero del próximo año cuando 
arribe nuevamente este crucero y otros 
con los que ya se mantienen pláticas 
para establecer sus llegadas y lo que 
se ofrecerá a los turistas, agregó el 
funcionario.

“Vienen más cruceros hay varios 
ya agendados, estaremos dándole 
seguimiento y también estaremos 
promoviendo mucho el puerto de 
Seybaplaya para seguir creciendo en 
este nicho del mercado turístico”.

Subrayó, por otro lado, que la buena 
participación de Campeche en el tianguis 
turístico en Yucatán fue el banderazo del 
renacimiento del sector en el estado pues 
oficialmente todos los destinos ya se 
encuentran abiertos al 100 por ciento; se 
está buscando ser atractivos y comenzar 
a trabajar como antes de la pandemia.

Dijo que se espera una gran afluencia 
de turistas para el período vacacional 
de diciembre; los prestadores de 
servicios se están preparando para 
que todo esté listo, “el 2022 es un año 
prometedor, estaremos trabajando en 
diferentes segmentos, como congresos y 
convenciones, eventos deportivos, todo 
lo que Campeche tiene para ofrecer será 
trabajado para el próximo año”.

Arceo Piña agregó que ofrecerán más 
y nuevos recorridos a los turistas que 
lleguen en los cruceros para que se 
queden más tiempo en Campeche e 
incluso a pasar la noche.

En total arribaron nueve turistas de 
Bélgica, tres de Canadá, 20 de Francia, 
dos de Luxemburgo, dos de México, dos 
de Suiza y 13 de Estados Unidos.

Mesa para la Paz

Por otra parte, en el marco de la Mesa 
para la Construcción de Paz y Seguridad, 
la gobernadora Layda Sansores San 
Román señaló que es importante 
atender a hombres que son violentados 
por sus parejas y debe contarse con los 
mecanismos legales para ello e instruyó 
analizar los organismos de atención 
familiar para que sean incluyentes con 
los varones.

Acompañada del secretario general 
de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, la 
Gobernadora felicitó que la Fiscalía 
General del Estado haya devuelto ya los 
3 primeros motores fuera de borda a 
una persona que acreditó la propiedad, 
y pidió se facilite a los ciudadanos la 
recuperación de sus bienes involucrados 
en litigios o carpetas de investigación, 
pues luego se echan a perder y pierden 
al quedar mucho tiempo embodegados.

Sansores San Román pidió agilizar la 
atención a personas privadas de su 
libertad que ya cumplieron la mayor 
parte de su condena, que observan buena 
conducta, para que salgan de una vez de 
los penales, y señaló que por diversos 
frentes se combate la corrupción que 
debe dejar de ser una normalidad de la 
vida en Campeche, hay que acabar con la 
impunidad y devolverle al pueblo lo que 
le robaron durante décadas.

EN EL MARCO DE 
LA MESA PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DE 
PAZ Y SEGURIDAD, 
LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN DESTACÓ 
LA IMPORTANCIA DE 
ATENDER A HOMBRES 
QUE SON VIOLENTADOS 
POR SUS PAREJAS E 
INSTRUYÓ ANALIZAR 
LOS ORGANISMOS DE 
ATENCIÓN FAMILIAR 
PARA QUE SEAN 
INCLUYENTES CON LOS 
VARONES.
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El gobernador Carlos Joaquín 
exhortó a los quintanarroenses 
a continuar con los hábitos, los 

protocolos y las medidas preventivas, 
pero también acudir a vacunarse a 
quienes no lo han hecho o bien les falta 
alguna dosis.

Al referirse a una cuarta ola de contagios 
que se observa ya en Europa y algunas 
entidades de los Estados Unidos, el 
titular del Ejecutivo refirió que esto se 
da principalmente en personas que no 
están vacunadas.
En el caso de Quintana Roo, el 99.2% de 
las personas que están en el esquema 
de vacunación ya tienen una dosis y el 
86% ya cuentan con esquema completo, 
es decir, con las dosis completas.

Quintana Roo llegó a 1 millón 012 mil 
972 de habitantes, considerados en 
el Plan Nacional de Vacunación, con 
esquema completo de vacunas contra 
la COVID-19.

De enero al corte de las 13 horas de 
este 23 de noviembre, en Quintana Roo 
el total de dosis acumuladas aplicadas 
contra la COVID-19 es de 2 millones 149 
mil 328.

Esto permite tener los números más 
bajos en ocupación hospitalaria y varios 
días con 0 defunciones por covid-19.

Asimismo, estar cinco semanas en color 
verde en el estado ha permitido que 
la recuperación económica vaya muy 
bien, con incremento de vuelos, mayor 

número de asientos, más cruceros en 
Cozumel y Mahahual, una ocupación 
hotelera del 80%.

Para el invierno de 2021 se tiene previsto 
una ocupación hotelera de entre el 90 y 
95 por ciento que se extendería hasta 
principios del año 2022.

El programa Caminando Juntos se 
transmitió desde la ciudad de México, 
en donde el gobernador Carlos Joaquín 
tuvo reuniones de trabajo, como por 
ejemplo la 112 Asamblea General 
Ordinaria del IMSS, en el que estuvo 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y en donde se conocieron 
los avances y logros de la institución, 
su personal médico, de enfermería y 
administrativo.

Disminuye índice de pobreza laboral

Por otra parte, de acuerdo con el 
Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval), 

entre el segundo y tercer trimestres 
de este año, Quintana Roo disminuyó 
4.3% en el índice de pobreza laboral, 
ubicándose como el primero de entre 
tres entidades del país que registraron 
esta reducción. 
Las otras dos entidades fueron Baja 
California Sur con el 4.2 y Ciudad de 
México con 2.4 puntos porcentuales, 
con base en la información referente a 
la pobreza laboral dada a conocer por 
el Coneval.

Asimismo, en el rubro de ingreso laboral 
real per cápita por entidad federativa, 
las tres con mayor incremento entre 
el segundo y tercer trimestres de este 
año fueron: Baja California Sur (13.8%), 
Aguascalientes (9.1%) y Quintana Roo 
(5.7%).

Estos datos se reflejan en el Índice de 
la Tendencia Laboral de la Pobreza 
(ITLP) que es un indicador que estima 
el CONEVAL, de forma trimestral, con 
información de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (ENOE) del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).

Otro indicador que favorece a Quintana 
Roo, en el mismo periodo, es en la 
disminución de 4.3 en el porcentaje 
de población que no puede adquirir 
la canasta alimentaria con su ingreso 
laboral

Entre el tercer trimestre de 2020 
y el tercer trimestre de 2021, en la 
disminución en este rubro destaca 
Quintana Roo con una reducción de 
20.5, Baja California Sur con 13.4 y 
Tabasco con 11.3 puntos porcentuales.
Tras la emergencia sanitaria y con 
la reapertura gradual, ordenada 
y responsable de las actividades 
productivas, con el turismo como 
esencial, el gobierno de Quintana Roo, 
que encabeza Carlos Joaquín, inició la 
recuperación de empleos formales.

A octubre de este año, recuperó el 
primer lugar nacional, con casi 66 mil 
972 empleos de los perdidos el año 
anterior, lo que representa un avance 
del 67.7%.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Se mantienen medidas sanitarias para continuar 
con la reactivación económica: Carlos Joaquín

EL GOBIERNO DE QUINTANA 
ROO INSISTIÓ EN REFORZAR 
LAS MEDIDAS SANITARIAS 
PARA PREVENIR CONTAGIOS 
POR COVID-19, MANTENER 
EL COLOR VERDE EN EL 
SEMÁFORO EPIDEMIOLÓGICO 
ESTATAL Y AVANZAR MÁS 
RÁPIDO EN LA RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA.
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Con una larga trayectoria en el deporte blanco, Rodrigo 
Pacheco Méndez, a sus 16 años debuta en Mundial Juvenil 
Yucatán 2021, uno de los torneos tenísticos más importantes 

a nivel internacional.

Su buen arranque en la cancha estadio del Club Campestre de 
Mérida no es casualidad sino el resultado de muchos años de 
trabajo, dedicación y disciplina, factores que seguramente le 
seguirán marcando la ruta para destacar en este deporte en los 
años por venir.
    
Rodrigo empieza a jugar tenis casi a los 4 años en la escuela de 
mini tenis del Club Campestre, los primeros años compaginaba 
el tenis con el futbol del colegio, y fue hasta los 7 años después 
de jugar su primer torneo cuando decidió enfocarse de lleno al 
deporte blanco.

Un torneo en la ciudad de Campeche fue su primera experiencia, 
en ese entonces ya entrenaba con Gonzalo Freile en la academia 
de tenis El Olivo, y fue ahí donde sentó las bases de su trayectoria, 
basado en el juego de su ídolo el español Rafael Nadal.

A sus 8 gana su primer torneo, el estatal de 10 y menores en 
Mérida, al año siguiente con 9 años de edad participa en su primer 
nacional en San Luis Potosí, y ese mismo año gana el campeonato 
nacional de los 16 mejores, en Mérida.

Luego de un par de años, ganó la medalla de oro en singles en las 
Olimpiada Nacional, representando a Yucatán, un mes más tarde 
compitió en su primera justa internacional en Montreal, Canadá, 
donde represento a México en la “Coupe Leblanc” en 2016.

Posteriormente, en 2017 tuvo su primera gira por Europa, 
jugando en países como Eslovenia, Italia y Austria donde 
consiguió coronarse. Ese mismo año jugo su primer Orange Bowl, 
terminando en la quinta posición.

Las giras continuaron para Rodrigo, y en Europa consiguió otro 
campeonato esta vez en Francia. En el 2019 califica por méritos 
propios al torneo más importante para menores de 14 años en 
el mundo “Le Petit As” en Francia donde pierde contra el local en 
los cuartos de final. No obstante, ese mismo año el 2019 gana 
su primer torneo ITF para menores de 18 años en la Ciudad de 
Cancun, y termina la temporada en el ranking 450 de la ITF.

El 2020 Rodrigo ya enfocado de lleno en los torneos ITF para 
menores de 18 años, logra 4 torneos consecutivos 2 en República 
Dominicana y 2 más en El Salvador, que lo llevan a terminar la 
temporada en la posición 200 del ranking mundial juvenil.

Para 2021, año de mucho aprendizaje y crecimiento para Rodrigo, 
inicio su temporada en Sudamérica visitando países como 
Ecuador, Paraguay y Brasil. En abril en Mérida como parte del 
equipo Mexicano de Copa Davis, logran la calificación al grupo 
final.

Ese mismo año, en agosto, en Guadalajara Rodrigo juega un muy 
buen nivel de tenis gana su primer torneo J2, y es ahí mismo en 
el Country Club de Guadalajara donde Rodrigo gana su primer 
torneo J1, la victoria más importante hasta el momento de la 
joven promesa.

Finalmente, siendo parte del equipo mexicano de Copa Davis 
Junior, en septiembre se consigue un tercer lugar histórico para 
México, venciendo a países como Rusia, Alemania y Argentina, en 
donde Rodrigo es nombrado uno de los mejores jugadores del 
torneo.

OPINIÓN DEPORTES 

Rodrigo Pacheco Méndez, 
tenista yucateco debuta en el 
Mundial Juvenil Yucatán 2021 

Especial / La Revista 

Rodrigo Pacheco Méndez debuta en el Mundial 
Juvenil Yucatán 2021 realizado en Mérida, Yucatán.

Rodrigo Pacheco Méndez formó parte del equipo mexicano 
de Copa Davis Junior, que en septiembre consiguió un tercer 
lugar histórico para México, venciendo a países como Rusia, 
Alemania y Argentina y en el que fue nombrado como el 
mejor jugador del torneo.



Semanario de Información y Análisis Político32

OPINIÓN TURISMO 

Certificado como un destino seguro, Chiapas recupera 
con paso firme su posición entre los estados más 
visitados del país, gracias a sus numerosos atractivos 

y a una estrategia de la Secretaría de Turismo denominada 
“Me Encantas Chiapas”, con la que ofrece experiencias 
únicas en este espectacular destino del sureste mexicano.
No se trata solo de un eslogan, sino en los hechos 
este paraíso natural y cultural está lleno de historia, 
arquitectura, naturaleza, cultura, tradiciones y experiencias 
innovadoras, fincadas en sus raíces y en su identidad, pero 
con un toque de modernidad que potencializan la magia 
del destino.

Ejemplos hay varios, como el caso de la experiencia textil, 
en la que destaca la historia de éxito del diseñador tsotsil 
Alberto López, quien llevó el arte del telar de cintura de 
los Altos de Chiapas al Fashion Week de Nueva York, y ha 
creado una cooperativa con 150 artesanas, “K’uxul Pok 

(Prendas Vivas)”, que dirige y cuya tienda de ropa de alta 
calidad está en San Cristóbal de las Casas.

Otro ejemplo digno de conocer y disfrutar son las 
experiencias gastronómicas que ofrece Chiapas, como 
las del restaurante Lum del Hotel B¨O, que lleva 12 
espectaculares cenas con creaciones de reconocidos 
chefs, acompañados siempre del chef titular Víctor Hugo 
Olivera; la barra del Tarumba del hotel Sombra del Agua, 
donde el chef Jorge Gordillo convierte lo cotidiano en algo 
extraordinario, igual que en Kokonó y Albertina, de la chef 
Claudia Ruiz, todos de San Cristóbal de las Casas. 

En Comitán, el restaurante 1813, de los chefs Karla Vázquez 
y Mario Maldonado, es otro sitio que vale la pena visitar. 
Forman parte de la nueva generación de chefs que perfila 
a Chiapas como un destino gastronómico de primer nivel.
En el área de bebidas, siempre en San Cristóbal, lugares 

“ME ENCANTAS CHIAPAS”, UNA ESTRATEGIA DISEÑADA POR LA 
SECRETARIA DE TURISMO, KATYNA DE LA VEGA GRAJALES, Y SU 
EQUIPO DE TRABAJO, HA SIDO PIEZA CLAVE PARA REACTIVAR EL 
TURISMO EN ESTE PARAÍSO DE EXPERIENCIAS ÚNICAS. 

LAS EXPERIENCIAS 
GASTRONÓMICAS QUE 
OFRECE CHIAPAS SON 
EXCEPCIONALES, EN COMITÁN, 
EL RESTAURANTE 1813, DE 
LOS CHEFS KARLA VÁZQUEZ 
Y MARIO MALDONADO, ES 
UN SITIO QUE VALE LA PENA 
VISITAR (IZQUIERDA); ASÍ 
COMO KOKONÓ Y ALBERTINA, 
DE LA CHEF CLAUDIA 
RUIZ (DERECHA), EN SAN 
CRISTÓBAL DE LAS CASAS.

Especial / La Revista 

“Me Encantas Chiapas”… 
Un paraíso de experiencias únicas 
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como La Capitanía ofrece una 
experiencia con el pox o posh, un 
destilado de maíz de origen ancestral 
que cobra auge en el mundo de 
la mixología; y Cafeología, donde 
expertos ofrecen un viaje sensorial 
a través de la hoja, la flor, la cáscara 
y el fruto del mejor café de altura de 
Chiapas.

Este paraíso natural ofrece 
numerosas opciones para el turismo 
de aventura. Una de ellas es Las 3 
Tzimoleras, en cuyas impresionantes 
cascadas de 60 metros de altura 
se puede practicar el cañonismo, el 
camping, el rappel y el surf de remo 
o de pie (Stand Up Paddleboarding). 
Este centro ecoturístico está a dos 
horas de San Cristóbal y a 20 minutos 
de Comitán.

El Hotel B¨O, por sí mismo, es toda 
una experiencia con sus habitaciones, 
espacios, servicios y amenidades. 
Representa una apuesta por el 
turismo premium, junto con la 
agencia Abetravesías y los proyectos 
en puerta del Grupo B¨O, que dirigen 
Carlos y Fernando Gutiérrez y 
Maximiliano Villegas.

Los Pueblos Mágicos de San Cristóbal 
de las Casas, Chiapa de Corzo, 
Comitán y Palenque, son verdaderas 
joyas coloniales, museos vivos, 
que hay que visitar en Chiapas, un 
destino ideal para pasar estas fiestas 
decembrinas y cualquier época del 
año. El aeropuerto de Tuxtla Gutiérrez, 
su capital, tiene vuelos directos 
con Ciudad de México, Guadalajara, 
Cancún, Monterrey, Tijuana y Mérida.
“Me Encantas Chiapas”, una estrategia 
diseñada por la Secretaria de Turismo, 
Katyna de la Vega Grajales, y su equipo 
de trabajo, ha sido pieza clave para 
reactivar el turismo en este destino, 
un verdadero paraíso de experiencias 
únicas en esta región del país.

EN LA BARRA DEL TARUMBA 
DEL HOTEL SOMBRA DEL 
AGUA, (IZQUIERDA) EL CHEF 
JORGE GORDILLO CONVIERTE 
LO COTIDIANO EN ALGO 
EXTRAORDINARIO; NI QUÉ DECIR 
DE LA CAPITANÍA, QUE OFRECE 
UNA EXPERIENCIA CON EL POX O 
POSH, UN DESTILADO DE MAÍZ 
DE ORIGEN ANCESTRAL QUE 
COBRA AUGE EN EL MUNDO DE 
LA MIXOLOGÍA.

EL DISEÑADOR 
TSOTSIL ALBERTO 
LÓPEZ, QUIEN LLEVÓ 
EL ARTE DEL TELAR 
DE CINTURA DE LOS 
ALTOS DE CHIAPAS 
AL FASHION WEEK 
DE NUEVA YORK, 
HA CREADO UNA 
COOPERATIVA CON 
150 ARTESANAS, 
“K’UXUL POK 
(PRENDAS VIVAS)” .

CHIAPAS OFRECE NUMEROSAS 
OPCIONES PARA EL TURISMO 
DE AVENTURA, UNA DE ELLAS 
ES LAS 3 TZIMOLERAS, EN 
CUYAS IMPRESIONANTES 
CASCADAS DE 60 METROS DE 
ALTURA SE PUEDE PRACTICAR 
EL CAÑONISMO, EL CAMPING, 
EL RAPPEL Y EL SURF DE 
REMO O DE PIE (STAND UP 
PADDLEBOARDING). 
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Amelia Garayoa es una mujer 
que ha nacido en una familia 
madrileña acomodada y que 

a principios de los años treinta 
del Siglo XX. Una chica a la que 
le gusta bailar Charleston – el 
ritmo de moda en la época que 
le toca vivir – y que disfruta de la 
vida que su posición económica le 
permite. Eso hasta que la fábrica 
de su padre entra en crisis lo que 
provoca que contraiga matrimonio 
con el objetivo de garantizar una 
sociedad que permitirá salvar 
el negocio familiar. El contraer 
nupcias llevará a Amelia a 
cuestionarse sobre su persona, 
pero también sobre el mundo 
que la rodea. Estas interrogantes 
crecerán cuando conocerá  Pierre, 
un activista de izquierda, quien la 
confrontará no solamente con su propia vida sino con la 
concepción del mundo que le rodea, con el rol que debe 
jugar como mujer y el que la sociedad espera de ella. A 
partir de ese encuentro – y de el activismo político que 
comienza a desarrollar – Amelia será testigo de una serie 
de cambios producidos en España y en el  mundo entero, 
al mismo tiempo que intentará descubrirse a si misma y 
al papel que le toca jugar en un rompecabezas del cual 
inevitablemente forma parte.

Dime Quien Soy es una serie que gira en torno a un 
personaje lleno de matices, que refleja a una época y a 
la manera como las mujeres comenzaban un proceso de 
transformación en los roles que tradicionalmente se les 
habían asignado. Amelia Garayoa es una figura que rompe 
con esas tradiciones, alguien que no duda en abandonar a 
su familia por perseguir ideales, por seguir a una persona 
con la que comparte una forma de entender al mundo 
y de buscar la justicia sin que ello no implique serias 
consecuencias tanto para ella como para la familia a la 
que deja atrás. Se trata de un rol que presenta a una mujer 
ambivalente en muchos sentidos: fuerte pero vulnerable 
en muchos sentidos, decidida pero dudosa de las 
bifurcaciones que sus dudas traen consigo. Es un personaje 
sumamente interesante y que encuentra en Irene Escolar a 
la actriz perfecta para interpretarlo. Escolar (ganadora de 
un Goya por su papel en la entrañable “Un Otoño Sin Berlín” 
y siempre recordada por su Juana de Castilla en “Isabel” y 
en “La Corona Partida”) tiene la particularidad de transmitir 
las dualidades de Amelia Garayoa con una naturalidad 
desbordante generando un impacto en el espectador que 
llega a convertirse en un cómplice de sus aventuras y 
desventuras, que la cuestiona por sus decisiones pero que 

también trata de entender el proceso de cambio por el que 
atraviesa y que seguramente fue por el que atravesaron 
muchas de las mujeres de su época.

Se trata de una historia contada con estupendo diseño de 
producción que va llevando a Amelia por diversas partes 
del mundo y que ayuda a que se comprenda mejor el 
contexto de cambio por el que atraviesa el personaje y que 
va, desde una España de la Post Guerra Civil – con todas 
las consecuencias que provocó en una población dividida 
y lastimada por el conflicto – hasta llegar a una Europa 
dominada por regímenes autoritarios que terminarían 
por arrastrarla a una Guerra Sangrienta y que cambiaría 
el mapa político de la segunda mitad del siglo pasado. A 
Escolar se le une un reparto multinacional que refleja 
perfectamente los alcances de una serie de conflictos que 
desencadenarán en uno aún mayor y con consecuencias 
más funestas. Destacan actores de la talla de Carlos 
Hipólito, Will Keen, Pierre Kiwitt, Carolina Yuste, Lana Vlady 
y un estupendo Oriol Plá.

Dime Quien Soy – que tiene como base a la novela 
Homónima de Julia Navarro – reconstruye la vida de una 
mujer atrapada por sus propias circunstancias y que 
sufrirá personalmente lo que fue vivir bajo el franquismo, 
el stalinismo y el nazismo. Es una historia de espionaje, 
de intriga, de amor y de la lucha por sobrevivir en un 
tiempo convulso. Un tiempo en el que encontrarse a si 
mismo quizá era un asunto considerado como menor, pero 
importante para encajar en imparable vaivén de un mundo 
en constante cambio.

Dime Quien Soy está disponible en HBO MAX. 

Dime Quien Soy
Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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